
ПРОЛЕТАРИИ ВСЕХ СТРАН, СОЕДИНЯЙТЕСЬ!

КРАСНОЕ ЗНАМЯ
ОРГАН ТОМСКОГО ОБКОМА И ГОРКОМА КОММУНИСТИЧЕСКОЙ ПАРТИИ

СОЮЗА, ОБЛАСТНОГО И ГОРОДСКОГО СОВЕТОВ ДЕПУТАТОВ ТРУДЯЩИХСЯ

Год вздаяяя 46-й 
№ 221 (11805)

Ш Р Н А  ЗЕРНОБОБОВЫХ 
ЗАВЕРШЕНА

План засЬшки селян 
выполнен

Цена 2 коп.

ЦК КПСС об 
ярославских

инициативе
шинников

. Колйективы Ярославского -аряева Леш!на шинного завода, Ярославского 
завода химического машиностроения, строительного треста «Спецпром- 
строй» Ярославского сбвнаржоаа я  ярбславского филиала института «Резя- 
нопроект» проявили замечательную патриотическую инщиативу, высту
пив с предложением органровать социалистическое соревнование за пе
ревыполнение плана производства шин, улучшение их качества и до
срочное выполнение установленных заданий по организации производства 
автомобильных шин новых конструкций типа «РС» я  «Р».

ЦК КПСС принял постановление, в котором одобрил это ценное начи
нание ярославцев. Важнейшей задачей химиков, говорится в постановле
нии, является удовлетворение потребности страны в автомобильных ши. 
нах, улучшение их качества и организация производства шин повьппен- 
ной ходимости.

Ц К КЦСС рекомендует партийным, советским, хозяйственным органам, 
советам и комитетам профсоюзов всемерно поддержать начинание ярос
лавских шинников, оказать конкретную помощь предариятиям щ инной, 
промышленности в полном использовании имеющихся внутренних резервов 
для дополнительного производства автомобильных шин, улучшения их 
качества и организации производства шин новых конструкций. Рекомен
довано разработать мероприятия по ускорению ввода в эксплуатацию но
вых промьппленных объектов на шинных заводах, поставке им оборудо

вания я  улучшению качества сырья и материалов, потребляемых в про
изводстве шин.

(ТАСС).
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i 16 сентября колхозники сель-
! хозартелей Зырянского района за- 
I вершили уборку зернобобовых 
! культур на площади 36.744 гек- 
’ тара. Хозяйства района выполни- 
I ли также план засыпки семян зер- 
\ новых культур для посева в 1963 
\ году.
] Уборка хлебов в этом году про- 
j ходила более организованно, чем 
3 в прошлые годы. Этому способст- 
5 вовали создание механизирован- 
I ных отрядов, групповой метод 
3 уборки, хорошо поставленная по- 
 ̂ литико-массовая работа. Сейчас в 

5 колхозах идет подработка и вто- 
3 ричная очистка семян.
3 Хорошо встречают 45-ю годов-
§ щину Октября колхозники Сель- 
а хозартелей «Рассвет», имени Жда-
0 нова, «Сибиряк», ■ имени XXII 
g съезда КЦСС. Эти хозяйства пер-
□ выми в районе выполнили план
□ продажи хлеба государству. Сель-
1 хозартель «Сибиряк» продала 
а сверх плана более 200 центнеров

зерна. В этой артели план засы пки ' □ 
семян выполнен на 109,7 процен- g 
та. Сейчас в колхозе заканчивает- g 
ся засыпка зерна для фуража, □ 
колхозники получают на трудодни g 
хлеб нового урожая. В этой арте- g 
ли вспахано 1;253 гектара зяби g 
при плане 2.000 гектаров, распа- g 
хано 100 гектаров малопродук- g 
ТИВНЫХ лугов. а,

в  эти дни зырянские механиза- g 
торы главное внимание уделяют g 
вспашке зяби, уборке картофеля, g 

В районе продолжается прода- о 
жа хлеба государству, расстил g 
льна. g

С 20 сентября механизаторы g 
решили начать ремонт уборочной g 
и посевной техники, а с 1 октября g 
приступить также к  ремонту т р а к - ' □ 
торного парка. Ко дню 45-й го- g 
довщины Великого Октября реше- g 
но отремонтировать 30 комбайнов, g 

Л. СУХОРУКОВ. § 
секретарь Зырянского райкома g 

КПСС. §
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Заказы для  Кубы- 
в первую очередь t
К о л л е к т и в  томсисщо мано

метрового завода, ка к  и дру
гие пршшшленные предприятия 
страны, отправляет свою мирную 
продукцию героической Кубе. В 
эти дни у  приборостроителей осо
бый трудовой и политический 
подъем. Он вызван заявлением 
ТАСС, сделанным по уполномочию 
Советского правительства.

В цехах и  отделах проходят бе
седы, читки газет, собрания. Рабо
чие выражают свою солидарность 
с политикой, проводимой Совет
ским государством, я  гневный про
тест против затеваемой американ
скими империалистами новой во
енной авантюры.

...Цовруг молодого техника 
Любы Щепиковой из группы сбы
та экспортно-тропических заказов 
собрались ее товарищи по работе.

Героический кубинский на
род строит счастливую жизнь. Во 
всем, что от нас зависит, мы 
должны ему помочь, —  говорит 
молодой специалист. —  Кубин
ские заказы отправлять без про
медления.

...Участок сборки экспортных 
приборов, борющийся за звание

коллектива коммунистического 
груда.

—  Мы за мир, —  заявил ма
стер А. И. Воробьев. —  Мы при
соединяем свой голос к  многомил
лионному голосу советских людей, 
осуждающих агрессивные замыслы 
американских факельщиков. К у 
бинские друзья, мы с вами! 
Заказы Кубы —  в первую оче
редь!

Двадцать лет трудится на заво
де слесарь-сборщик, разведчица 
будущего Г. К. Чукина. Она взвол
нованно говорит о заявлении 
ТАСС:

— Это хорошо, что наши Воору
женные Силы будут в наивысшей 
боевой готовности. Это серьезное 
предостережение заокеанским 
хищникам. Цусть они не забыва
ют, что СССР —  друг Кубы. Что 
же нас касается, то мы не оста
немся перед кубинскими друзьями 
в долгу.

Вскоре на участке появился 
транспарант: «Заказы для Кубы—  
в первую очередь!» В этих словах, 
идущих от души, воплощены мыс
ли и чувства всего коллектива.

...Конец смены в цехе 2, но 
рабочие не расходятся. Бригада

Куба непабедима!
в  ПОСОЛЬСТВО Рестублики Куба в 

Москве в эти дни поступают теле
граммы солидарности от трудящихся 
СССР. Советские люди заявляют, что 
они гордятся героической борьбой 
к у ^н с ко го  народа за свою свободу и 
независимость, призывают их быть 
мужественными и  стойки»ги. «Всей 
душой и мыслями с вами, —■ гово
рится в телеграмме ком!СомольцеБ и 
молодежи города Магадана.— Верим 
нерушимости вашей клятвы «Родина

или смерть!» Знаем, что Куба непо
бедима».

«Будьте бдительны —  вы не оди
ноки», —  пишут участники митинга 
на заводе «Уралэлектроаппарат».

Горячую солидарность с кубинца
ми выражают рабочие и служащие 
Рыльского завода чертежных принад
лежностей, коллектив Кулойского ва
гонного депо Северной железной до
роги, рабочие Гомельского завода 
тракторных пусковых двигателей.

(ТАСС).

Межвузовская конференция 
по физике полупроводников

Вчера в Томском Доме ученых от. 
крылась межвузовская научно-техни. 
ческая конференция по физике полу
проводников. Ее участники съехались 
из многих городов страны. Москва, 
Ленинград, Киев, ’ Рига, Кишинев, 
Ташкент, Куйбышев и другие при
слали представителей Академии на
у к  СССР, вузов, предприятий и от- 
раслевьа институтов. Широко пред
ставлена Сибирь: здесь присутству
ют ученые и  инженеры Новосибир
ска, Красноярска, Бийска, Томска.

Задача и цели конференции ,‘— 
выяснить физико-химическую сущ
ность поверхностных и контактных 
явлений, происходящих в полупро
водниках. Без этого нельзя' разре
шить насущные проблемы современ
ной и будущей радиоэлектронной 
техники. Особенно важное значение 
приобретают повышение, надежности 
полупроводниковых приборов и мик
роминиатюризация радиоэлектронной 
техники. Этим вопросам также посвя
щена конференция, --

На первом пленарном заседании с 
приветствием и вступительным сло
вом выступил директор Сибирского 
физико-технического института до
цент М. А; Кривов. Затем был за
слушан доклад профессора Томского 
университета В. А. Преснова «Роль 
поверхностных и контактных явле
ний в работе полупроводниковых 
приборов». Следующий доклад сде
лал заведующий лабораторией полу
проводников СФТй А. П. Вяткин («О 

механизме образования, структуре 
и  свойствах контактов металлов с 
новыми перспективными для практи
ки  полупроводниками»).

На вечернем заседании, начала 
работу секция поверхностных явле. 
ний в полупроводниках.

Кроме научных и технических 
проблем, на конференции будут 
суждены вопросы ; подготовки • .кад
ров по физике полупроводников.

Сегодня конференция продолжает 
свою работу! Продлится она до 21 
сентября.

Г. С. Рагозина —  комплексная, 
состоит из револьверщиков, свер
ловщиков, фрезеровщиков. Их ру
ководитель —  наладчик. О ней 
добрая слава идет по предприятию: 
станочники из месяца в месяц 
выполняют задание и дают на 
30— 40 процентов дополнитель
ной продукции. Это от них зависит 
качество корпусов манометров. В 
эти дни бригада Г. С. Рагозина 
включилась в соревнование за до
стойную встречу Великого Октяб
ря, с честью держит данное слово.

В цехе М» 2 —  собрание. Все 
внимательно слушают Г. С. Раго
зина. Он говорит о новой опасно
сти, нависшей над Кубой, об узах 
дружбы, связывающих советский 
и кубинский народы.

—  Ты не одинока, Куба! —  
звучат слова бригадира.

Г. С. Рагозин от имени своего 
коллектива заявил, что бригада 
вступает на вахту мира и обя
зуется довести сменную выработ
ку  до полутора норм при высоком 
качестве.

«Заказы для Кубы —  в первую 
очередь!» —  Это начинание под
держали передовые сверловщики, 
фрезеровщики, револьверщики.

С. ИОНОВ.
На снимке: на участке сбор

ки экспортных приборов.
фото с. Ланцмана.

Рейд печати
Картофельные плантации на пятой 

ферме совхоза «Тахтамышевский» 
начинаются сразу за селом Головнин- 
кой и тянутся по обеим сторонам не
широкой полевой дороги на 3— 4 ки 
лометра. Под картофелем в Головнин- 
ке 150 гектаров —  больше, чем на 
любой другой ферме совхоза/В  сов
хозной конто(№ Головнинку в шутку 
называют «картофельным» селом.
. На самом дальнем участке карто
фельного поля неумолчно рокочет 
светло-голубой «Беларусь» с карто
фелекопалкой. За трактором рассы
пались по полю двадцать девушек. 
Это учащиеся Томского сельскохозяй
ственного техникума, приехавшие 
помочь головнинцам убрать карто
фель. Девушки торопливо собирают в 
ведра некрупные клубни (урожай 
картофеля на ферме нынче невысо
кий —  всего 6 — 6,5 тонны с гекта
ра) и  ссыпают их в кучи. ,

На соседнем массиве 60 учащихся 
техникума копают картошку лопата
ми.

Где же еще одна картофелекопалка 
и картофелеуборочный цомбайн?

Трактор с ботвоудалиделем и кар
тофелеуборочный комбайн стояли на 
краю одного из картофельных полей. 
Возле комбайна возились главный аг
роном совхоза В. Новокшонов, управ
ляющий фермой А. Домме, начальник 
механизированного отряда А.' Быков 
и еще двое механизаторов. Убррку 
картофеля на ферме начали две неде' 
ли назад, но комбайн до сих пор пО' 
чему-то не отрегулирован.

Новокшонов убеждает Домме и Бы
кова быстрее пустить машину в ра
боту. Домме недовольно отвечает:

—  А что я могу сделать? Я же не 
механизатор...

Быков говорит:'
—  Какой толк в , комбайне?,. , Оц 

забивается ботвой, выбрасывает кар
тошку пополам с землей.

Новокшонов доказывает им, что ес
ли впереди комбайна пустить ботво- 
удалитель, то все пойдет хорошо.

Пробуют пуетить ботвоудалитель, 
но, оказывается, он тоже неисправен. 

^Два часа его налаживают, -

С о р е в н о в а н и е
территориальных управлений и районов 

области на уборке урожая, вспашке зяби 
П оказатели  на 15 сентября

(в процентах к  плану)

Территориальные 
управления и районы

Всего сжато
зерновых Убрано

и бобовых картофеля
культур

Вспахано
зяби

ТЕРРИТОРИАЛЬНЫЕ УПРАВЛЕНИЯ

Томское
Асиновское
Шегарское
Парбигское
Колпашевское

100
98,5
92,7
83.2
79.3

р а й о н ы

Асиновский 100
Тугаяский 100
Томский 100
Александровский 100
Зырянский 98,6
Пышкино-Троицкий 97,9
Молчановский 94,4
Кожевниковский 94
Шегарский 93,3
Тегульдетский 90,9
Чаинский 90,7
Колпашевский 88
Кривошеинский 86,8
Каргасокский 82,8
Парбигский 80,3
Бакчарский 76,8
Парабельский 66,1

Всего по области 93,4

44.9 
19,2 
23,6 
18,5
23.9

22.5
37.3
46.8
92.3
19.5
11.5
24.9
13.3
29.5
11.3 
35 
28
21.9 
37
12.5 
10,8 
10 
29,8

47,6
68
52,3
52,9
35,5

90,9
40.8
53.8

62,6
57.2
60.2
57.2
58.2
58.9
50.9
38.2
28.9 
28,5 
52
56.9
30.8
53.8

П о д  у р о ж а и  
б у д у щ е г о  г о д а

Механизаторы всех хозяйств Аси- 
новского территориального управле
ния решили нынешней осенью пол
ностью вспахать все земли для яро
вого клина будущего года. Слово свое 
они держат. Здесь всцахано уже бо
лее половины земель. Особенно хо
рошие темпы у механизаторов Аси- 
новского района, которые план пахо
ты зяби выполнили на 90,9 про
цента. В целом по управлению 
за сутки каждым трактором вспахи
вается не менее 11 гектаров^

Нынешняя осень многому научила 
механизаторов и руководителей хо. 
зяйств Асиновского территориального 
управления. На больших массивах 
хлеба вышли низкорослые, малоуро
жайные. Это результат недооценки 
зяблевой пахоты. Именно поэтому 
нынче вспашке зяби все хозяйства 
уделяют особое внимание.

Как-то вечером после рабочего 
дня в конторе правления артели «Си
биряк» Зырянского района собрались 
механизаторы. Председатель колхоза 
Е. А. Селянинов давно уже думал по 
душам поговорить с колхозными хле
боробами. А тут и случай представил
ся. Когда закончился разбор текущих 
дел, председатель обратился к  меха
низаторам:

—  Вы хорошо знаете, что земли в 
колхозе хорошие, но запущенные. 
Много пахотной плодородной земли 
пропадает: где огрех, где кустар
ник. Много таких островков на куль
турных полях. И каждый островок—  
рассадник сорняков, убыток х о Ш с т - 
ву. Давайте подумаем сообща, как 
убрать их?

Председатель привел пример. В 
прошлом году в Арышевской брига
де колхоза по инициативе бригадира 
тов. Чернова было освоено 57 гекта
ров новых земель с помощью работ

ников районного отделения «Сельхоз
техника». Посеяли на этом участке 
пшеницу и  с каждого гектара полу
чили по 1 8 5 — 190 пудов с гектара.

Обсудив подробно свои силы и воз
можное,Тй, механизаторы решили 
взять курс на расширение пашни за 
счет раскорчевки пней и островков, 
за счет распашки малопродуктивных 
лугов и пастбищ. Решено нынче осво
ить 220 гектаров таких земель для 
посева зерновых и пропашных куль
тур. Работники районного отделения 
«Сельхозтехника» пошли навстречу 
колхозу, выделили необходимую тех
нику. Сибиряковцы обратились к  ме
ханизаторам других хозяйств с при
зывом освоить новые земли. Асинов
ское террито’риальное управление, 
поддержав инициативу сибнряковцев, 
рекомендовало организовать в каж
дом хозяйстве нынешней осенью; рас
пашку новых земель.

И сейчас на артельных полях хо
зяйств зоны Асиновского управления 
идет горячая работа. Тракторы пашрт 
зябь, ведут распашку новых полей. 
2 0 0 — 300 гектаров новых земель 
войдут в оборот каждого хозяйства. 
А это значит, увеличатся площади 
посева и урожай хлеба, своклы, ку 
курузы и других и —

к(»1Л; В. БУНЬКОВ.

В НАДЕЖДЕ НА ГОРОЖАН
Наконец, и ботвоудалитель, и ком

байн пошли. Теперь обе машины ра
ботают как  надо. Главный агроном 
довольно потирает руки:

—  Теперь насколько дешевле нам 
картошка выйдет, а? —  спрашивает 
он у управляющего фермой.

Почему же только две недели спу
стя после начала уборки картофеля 
главный агроном и руководители: фер
мы взялись з£̂  регулировку комбайна? 
Для чего потребовалось остановить 
картофелекопалку и почти день дер
жать на поле без дела два трактора?

Новокшонов говорит:
—  Вы спросите главного инженера 

совхоза тов. Зуева и механика по 
сельхозмашинам тов. Зюзина, сколько 
раз я просил их заранее отрегулиро
вать комбайн. А поелушадись ли они 
меня?

Действительно, главный агроном 
много раз напоминал главному инже
неру и руководителям Головнинской 
фермы про комбайн, но они со дня на 
день тянули с ремонтом. Наконец, от
ремонтировали. Попробовали копать 
картофель, но сразу не вышло. Тог
да главный инженер сказал Домме:

—  Поставьте комбайн под кедр: 
без него управимся.

За две недели на Головнинской 
ферме убрано только 80 гектаров 
картофеля. Но управляющий фермой 
тов. Домме и бригадир тов. ДворнИ' 
ков чувствуют себя вполне спокойно. 
Они закрепили за каждым из уча
щихся техникума по одному гектару 
картофеля и решили, что им больше и 
делать нечего на поле. Правда, иног
да кто-нибудь из них показывается 
на картофельных плантациях верхом 
на лошади и издали наблюдает, как 
трудятся горожане.

Вместе с агрономом фермы тев. Юд- 
никовой .мы проверили качество убор
ки  и выяснили, что третья часть уро
жая картофеля остается в земле.

Плохо организована уборка карто
феля и на Еалтайской ферме совхо
за. .

...По полю быстро едет трактор 
«Беларусь» с картофелекопалкой. 
Почва сырая, поэтому клубни почти

не протрясаются, забрасываются зем
лей. Останавливаем трактор.

■ Надо ехать потише, —  гово
рим мы трактористу Айнагулову.

- Отчего же, можно и потише, —  
соглашается Айнагулов.

Неужели бракодела не могли оста
новить раньше? Ведь перед нашим 
приездом на поле уже побывали агро
ном тов. Федорова и бригадир тов. 
Казаков...

Но вот мы проходим по одному 
участку, где убирали картофель, за
тем— по другому, везде валяются 
неподобранные клубни, кое-где они 
буквально усыпают землю.

- Четыре тонны картофеля те
ряется на гектаре, —  говорит на
чальник механизированного отряда 
тов. Шахворостов.

Шахворостов стоит у  картофеле
уборочного комбайна.

—  Поломка?
—  Комбайн исправен, отвечает 

механизатор. —  Но у  нас нет сво
бодного трактора.

На уборку картофеля на Калтай- 
ской ферме послали 130 студентов. 
Но на поле-мы не видим ни одного 
человека.

—  Два часа назад студенты ушли 
обедать, —  объясняет Шахворостов
■ Обедать студенты ходят за 4 кило
метра. Из-за этого они ежедневно те
ряют 3 — 3,5 часа времени. Почему 
бы для них нельзя было готовить обед 
в поле, как это делается во многих 
хозяйствах?

Через час мы беседовали в конторе 
с управляющим фермой тов.' Ефимки- 
ным. Рассказали ему о разговоре 
Шахворостовым. Он сделал вид, что 
не понимает нас.

—  Трактора нет? Как же, есть 
трактор. Комбайн обязательно будет 
работать. Студенты за 4 километра 
обедать ходят? Вроде бы мы догова
ривались с ними, что будем кормить 
их в поле. .

Недоумение тов. Ефимкина нам 
сразу становится понятным. Руково 
дителй Еалтайской фермы по-настоя
щему так и не занимались уборкой 
картофеля. ,

На центральной ферме совхоза 
картофель убирают 45 горожан. Они 
работают с 9 часов утра до 7 — 8 ча
сов вечера. Иногда уходят с работы 

позже. Обедают в поле. Но копка 
картофеля идет медленно. Ведь она 
ведется только вручную. С 28 авгу
ста на ферме убрано только 25 гек
таров из 50. И руководители фермы 
палец о палец не ударили, чтобы 
ускорить работу. Имеющаяся на фер
ме картофелекопалка не использует
ся.

На картофельной плантации совхо
за вы не увидите ни одного рабочего 
фермы. Зато со многими из н и х ' мы 
познакомились через несколько ми
нут. Метрах в трехстах от совхозного 
картофельного поля находится кол
лективный огород рабочих- совхоза. 
Было 4 часа дня, но здесь вовсю ки 
пела работа. Более 20 человек копа
ли картофель, грузили его в мешки и 
тут же увозили на подводах.

Беседуем е рабочими Г. Басовой, 
И. Деревниным, А. Ивановой, Р, Або- 
няевой, М. Зоркальцевым, спраши
ваем: почему в рабочее время
они находятся на своих огоро
дах? У всех есть оправдание. Ба
сову, Иванову отпустили с ра
боты, у  шофера Ивана Деревни- 
на оказался автомобиль на ре
монте. Плотника Зоркальцева на час 
раньше отпустил с работы заведую
щий столярной мастерской. Спраши
вается, как могло случиться, что в 
один день на ферме отпущено столько 
людей, когда половина картофеля на 
ферме еще не убрана?

В совхозе «Тахтамышевский» уб
рано немногим более 130 гектаров 
картофеля из 410. Может случиться, 
что часть урожая этой культуры уй
дет под снег. Руководителям совхоза 
надо серьезно задуматься над этим, 

А. МЕНЬШИКОВ, инспектор на
родного контроля Головнинской 
фермы; К . СТРЫГИН, замести
тель председателя инспекции 
народного контроля Томского 
района; Ю. НЕСТЕРОВ, наш 
корр.
Томский район.

Труд , 
окупился

Хороший урожай сахарной свеклы 
вырастил в этом году механизатор 
первой комплексной бригады колхоза 
имени X X II съезда КПСС Зырянского 
района Петр Степанович Лячин. При 
обязательстве 150  центнеров он вы
растил без применения ручного тру
да по 285 центнеров корней сахар
ной свеклы с каждого из 20 гекта
ров.

Много потрудился Петр Стеиано- 
вяч, чтобы вырастить такой урожай 
культуры, которая лишь недавно 
возделывается в хозяйстве. Сахарная 
свекла была посажена по зяби. Ме
ханизатор своевременно прибил вла
гу  весной на свекловичных планта
циях, перед культивацией удобрил 
почву навозом, Сеял свеклу пунктир
ным способом одноростковыми семе
нами. Все лето тов. Лячин ухаживал 
за посевами свеклы и картофеля.

Отдельные участки дали но 3 0 0 -^  
400 центнеров корней с гектара. 

.Каждый корень свеклы весит 2 , 5 ^  
2,7 килограмма. По предварительным 
подсчетам, тракторист Лячин с каж 
дого гектара свеклы дал 74,1 цент
нера кормовых единиц.

Сейчас началась уборка этой 
культуры. Богато-му урожаю особен
на рады животноводы. Да и  как не 
радоваться дояркам, если только за 
5 дней (когда корРв кормили свек
лой) надой молока от колхозного 
стада увеличился на 300 килограм
мов. Пришлась свекла по душе и 
свиньям. Для свиней около фермы 
уже заложено 50 тонн силоса из ку 
курузы и свеклы. Сейчас в другую 
траншею закладывают на зиму для 
свиней свекольные ковчи.

Л. ВОЙТЕНКО.

Гбтовимся к зимовке 
скота

Животноводы нашей рыбоартели 
по примеру рыбаловцев и асиновцев 
заботятся о своевременном переводе 
скота на стойловое содержание. Стро
ители в короткий срок построили ти
повое помещение коровника, приве
ден в порядок телятник. Для коров 
установлены автопоилки. Во всех жи
вотноводческих помещениях произ
ведена дезинфекция, у  ферм созданы 
запасы грубых кормов. В рыбоарте
ли на каждую корову заготовлено по 
5 тонн силоса и 30 центнеров сена, 
в достатке зшеются концентраты. В 
ближайшее время в коровнике будут 
установлены аппараты для механиче
ского доения коров.

А. МЕНЬШИКОВ, 
животновод рыбоартели «Россия» 

Александровского района.
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ГОВОРИТ МЕСТНОЕ
РЯДИО—  С добрым утром, товарищи! На

чинаем передачи местного радиове
щания. Сегодня в выпуске...

Ранним утром три раза в неделю: 
по вторникам, четвергам и суббог 

там эти слова можно слышать по ра
дио в каждом районе нашей области. 
С этих слов начинают свои передачи 
редакции районного радиовещания 
на общественных началах. Вот уже 
четыре месяца работают в . районах 
области редакции радиовещания. За 

это время многие редакции накопи
ли поучительный опыт, завоевали 
авторитет у  радиослушателей.

Заслуживает распространения 
опыт освещения многообразной жиз
ни трудящихся ■ района редакцией 
радиовещания Колпашевского района 
(редактор тов. Панов). В своих пере
дачах колпашевское радио передает 
оперативные информации о делах 
тружеников села на уборке хлебов и 
заготовке кормов. В радиопередачах 
широко освещается ход социалистиче
ского соревнования трудящихся в 
борьбе за выполнение планов и обя 
зательств. В радиопередачах постоян
но рассказывается о передовых лю
дях района, об опыте их работы. Ре- 

• дакция стремится разнообразить фор
мы подачи материалов, сделать их 
содержание живым и интересным.

Кроме выпуска «районных изве
стий», в которых освещаются акту

альные темы дня, редакция в авгу
сте, например, организовала ряд те
матических передач. Удачной была 
передача на сельскохозяйственную 
тему, переданная 14 августа. Она бы
ла посвящена трудовой победе ж и
вотноводов Инкинской фермы совхоза 
«Колпашевский», занявших в июле 

первое место в соревновании' живот
новодов района. В передаче тепло 
рассказано об опыте работы пере
довой доярки Надежды Лыковой, по
лучившей с начала года более двух 
тысяч килограммов молока на коро- 
ву.

Колпашевское радио умело сочета
ет пропаганду передового опыта 
критикой недостатков. Характерна, в 
этом отношении передача, посвящен
ная работе коллектива, борющегося 
за звание коммунистического труда, 
Кетского лесозавода. В передаче удач
но использован метод сравнения ра
боты двух цехов завода— цеха сырья 

и цеха лесопиления. В деревообраба
тывающем цехе, которым руководит 
коммунист тов. Никитин, все меха
низмы, как  правило, работают с пол

ной нагрузкой. Каждый рабочий 
здесь перевыполняет задание и тру
дится по принципу: один— за всех, 
все— за одного. Здесь регулярно под. 
водятся итоги социалистического со
ревнования. Каждый случай наруше. 
ния трудовой дисциплины немедленно

Ансамбль 
«Дру>кба» 
в Томске

На днях томичи тепло прини
мали ленинградский' ансамбль 
«Дружба», Этот творческий кол
лектив приезжал В Томск вто
рой раз. Нынче его репертуар 
значительно обновлен.

Томичи услышали в исполне
нии ансамбля «Песню' о тревож
ной молодости», «Балладу о 
солдате» Соловьева-Седого, 
«Юность верит в чудеса» Айдо- 
ницкого, «Айн, цвай, драй» 
Г. Ламберта, «Прощайте, голу
би» Фрадкина.

Солистка ансамбля Эдита’ 
Пьеха исполнила песенки «Так 
легка» Л. Лядовой, «Здравст
вуй» Петрова, «Песню о влюб
ленном барабанщике», «Каро- 
линку». 'Успеху концертов во 
многом способствовал прекрас
ный квартет — А. Броневиц- 
кий (рояль, электроорган), А. Ва
сильев (гитара), В. Иванов (удар
ник), М. Чернов (контрабас).

становится предметом обсуждения 
всего коллектива. Цех ежемесячно 
справляется с выполнением взятых 
обязательств. В первом полугодии 

здесь выпущено сверх плана продук
ции более чем на 63 тысячи рублей. 
Коллективу цеха вручено переходя
щее красное знамя завода.

Иное положение в цехе сырья, ко
торым руководит коммунист тов. 
Жилкин. В этом цехе низка трудовая 
дисциплина. Цех работает неритмич
но, здесь срываются ежесуточные 
графики по вывозке сырья. Много 
других беспорядков.

Интересен ряд материалов, пере
данных асиновским радио (редактор 
тов. Кравцова). Редакция умело рас

сказывает о лучших людях района. 
Так, 16 августа редакция в очерке «О 
молодом кудеснике полей» рассказа
ла ■ о замечательном труженике 
колхоза имени Кирова кукурузоводе 
Анатолии Леонидовиче Данилине, ко. 
торый вырастил на каждом* из 340 
гектаров более 500 центнеров зеле
ной массы кукурузы  и по^гучил более 
чем на 100 гектарах кукурузу с по
чатками.

Хорошо была подготовлена переда
ча о враче районной больницы ЕлИ' 
завете Николаевне Ковалевой 18 ав
густа. Добросовестным отношением к  
труду, теплым вниманием и заботли
вым уходом за больными, Елизавета 

Николаевна снискала к  себе глубокое 
уважение трудящихся Асиновского 
района. Радиослушатели с большим 
интересом слушали эту передачу.

Однако многие редакции все еще 
недостаточно изучают жизнь, задачи, 
стоящие перед районом, не учиты
вают^ возросшие запросы радиосЛуша 
телей, нередко передают по радио 
второстепенные и поверхностные ма
териалы, неглубокие по содержанию 
и  однообразные по форме. Живой, яр. 
кий показ трудового энтузиазма, 
творческой активности, духовного ро
ста трудящихся -нередко еще подме
няется сухими цифровыми данными, 
общими рассуждениями.

В передачах районного радиовеща
ния ведущее место занимают «район
ные известия» (и это совершенно 
правильно). Цоэтому этой форме ра 
диопередач должно быть уделено осо 
бое внимание редакций. Однако в Ко- 
жевниковском. Зырянском, Туган- 
скои, Царбигском и некоторых дру
гих районах «районные известия» 
загромоадаются огромным количе
ством цифр, процентов, названий 
бригад,, колхозов, перечислением 
имен.

Информируя радиослушателей о 
трудовых успехах на уборке урожая, 
некоторые редакции не пытаются да
же кратко рассказать, как они до

стигнуты. Выпуски «районных из
вестий» в большинстве районов изо
билуют ошибками, плохо редактиру
ются.

Серьезным недостатком для мно
гих редакций является то, что в рай
онных известиях сообщается в насто
ящее время только о том, как идет 

уборка урожая и заготовка кормов в 
районе, а другие важные вопросы 
деятельности тружеников села совер
шенно не освещаются. Особенно это 
относится к  редакции радиовещания 
Парбигского района.

Серьезным недостатком в район
ном радиовещании является то, что 

многие вопросы промышленности и 
сельского хозяйства, и особенно опыт 
новаторов производства и передовые 
методы труда, только затрагиваются 
в передачах, а не раскрываются, по-
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этому передачи получа 
ются неинтересными, 
малопоучительными. Ре
дакции крайне редко 
привлекают к  выступле 
нию по радио передови 
ков. Многие передачи го
товятся только одним ре
дактором местного радио, 
вещания без привлече
ния широкого круга раб. 
селькоровского актива.
Крайне мало готовится 
передач из опыта идео
логической работы, вос
питания нового челове. 
ка. Сейчас в передачах 
местного радиовещания 
надо широко использо
вать статью Н. Г. Загла
дь! «Дорожите честью 
хлебороба!» для воспи
тания у тружеников се
ла коммунистического 
отношения к  труду, к  со. 
циалистической собст
венности.

Цедостатки в радиове
щании объясняются и 
тем, что многие райко
мы и  горкомы КЦСС еще 
мало уделяют внимания 
и слабо осуществляют 
руководство районным 
радиовещанием. В Туган- 
ск'ом районе в августе в _
течение недели радиопередачи не В НОВОСИБИРСК. Инсгитут§ 
проводились лишь потому, что рай- §Ц«т°логин и генетики Сибнрско-§ 

КПСС на ш  « ш ,  „ W . . -
дактору тов. Кузнецову заниматься дпо изменению наследственныхg
другим делом. Такая практика совер. 
шенно неправильная.

Боевая Задача работников районно
го радиовещания —  пропагандиро
вать решения X X II съезда КПСС, мо
билизовать трудящихся на их успеш
ное выполнение. Надо систематиче-

а свойств у растений и животных g 
о для получения новых высоко-g 
а продуктивных форМ ДЛЯ сель-g 
оского хозяйства Сибири и Даль-g
□ него Востока. g
□ В государственное сортонспы-g
□ такие переданы четыре гибрида g
□ кукурузы силосного
□ ния и вызревающие

направле-g
на зерно, gски, со знанием дела освещать мно- --------- ------------ ■—  ---------— й

гостороннюю жизнь тружеников рай- 1 у р о ™ н ^ н Т у ч Х е ° 5 Е р ”о” ^ 
она, ход социалистического соревно- □ пячныа п "РиПиг»!! ппп'г  ̂ □она, ход социалистического соревно- □ ванные в Сибири сорта «короле-g 
вания за выполнение и перевыпол- gBbi полей». Много BHHMaRnag 
нение взятых обязательств в четвер- □ уделяется выработке у  растений g 
том году семилетки. g хладостойких качеств. g

Необходимо глубже изучать жизнь □ снимке: научный сотруд-g 
и деятельность предприятий, колхо- □

§зяйства за ^ ^ ?"^ ы со т у 'ги б р и д  
привлекать к  подготовке радиопере- ода кукурузы «сибирский-3». Ky-g
дач рабселькоровский актив.

П. РУСАКОВ, 
инструктор обкома КПСС.

остистые растения достигают бо-8
□ лее трех метров высоты. g
g (Фотохроника ТАСС). °
□ □ 
DDDDDDnanDDDDDDaonDaDODODOODDDPDaDOa

к а ж д ы й  с к а ж е т

ЕЙ „СПАСИБО *
Питал и перечитывал

за смазочными материалами, дал луч
шего коня. Провожая, наказывал;

-^Т ы , Виктор, Ьоторопись, трактор 
вот-вот станет.

За два— три часа можно было... ................ г ....... .........  я статью Беседа с кузнецом  доа— три часа можно иьшо
украинской колхозницы Надежды ЦУазазовсной фермы совхоза съездить, а Правдин забыл о деле, за- 
Григорьевны Загладь! «Дорожите че- Победа" Тинаианого ® бригаде. Напил-
стью хлебороба!». Петал и невольно ..иооеаа 1угансного  пьяным, дорогой потерял колесо

района А. Г. Чигиреннодумал, «уж не у нас ли побывала На
дежда Григорьевна, не на нас ли она 
посмотрела со стороны?».

Деревня наша Усманка небольшая. 
Здесь каждый, как на ладони. Сейчас 
у  нас бригада Мазаловской фермы 
совхоза «Победа». После мер, при
нятых партией по подъему сельского 
хозяйства, люди почувствовали силу, 
стали жить лучше.

Большинство рабочих фермы ста
рательно трудится на любом участке 
работы, душой болеет за дело.

Есть у  нас комбайнер Николай Ка- 
рель. Недавно был такой случай; на 
комбайнё лопнула выхлопная труба, 
работать нельзя —  может загореть
ся машина. Комбайнер сообщил об 
этом бригадиру и мог спокойно ждать, 
когда привезут трубу, тем более, что 
и  погода была неважная. Н» совесть 
комбайнера не позволила ему сидеть 
сложа руки. Сутки не спал тов. Ка- 
рель: дважды побывал он на цен
тральной усадьбе совхоза, объездил 
ближайшие села соседнего совхоза 
Кемеровской области. И все-таки на
шел трубу, пустил к  концу суток 
комбайн. Начав работу в 7 часов ве
чера, до 4 часов утра тов. Карель уб
рал 14 гектаров.

Приятно посмотреть, ка к  трудится 
молодой рабочий Анатолий Баев. К у 
да бы ни направлял его бригадир, 
контроль за его работой не потребует
ся —  он выполнит задание добросо
вестно. Однажды Анатолий целый 
день работал на отвозке зерна с тока 
в склад. Бечером выяснилось, что 
некому отвозить зерно от комбайна, 
который будет работать ночью. Баев 
сменил лошадей и поехал отвозить 
зерно от комбайна, хотя об этом его 
никто не просил.

Когда я читал статью Н. Г. Загла- 
ды, в моей памяти всплывало немало 
подобных примеров. Радостно созна
вать, что хороших, настоящих труже
ников полей у  нас много. И если бы 
все работали так же добросовестно, 
дела в хозяйстве у нас шли бы еще 
лучше.

Но есть примеры другого характе
ра. Посмотришь на иного работягу:

дома он с утра до ночи может рабо
тать не покладая рук, а как дело 
дойдет до общественной работы, он 
найдет сто причин, но увильнет.

Живет у  нас в деревне Прокопий 
Басильевич Кусков. Это еще вполне 
здоровый мужчина, трудоспособная у 
него и жена. Не захотел трудиться 
честно Кусков, пошел промышлять 
на сторону. Сам не работает в совхо
зе и жену не пускает. А. она когда-то 
была ударницей. Недавно вышла она 
лен теребить, да так поработала, что 
всех позади оставила. Бидно, истоско
валась женщина по настоящей ар
тельной работе. А дома Прокопий, уз
нав об этом, закричал: «Это тебе 
бригадир нарочно записал, чтобы за
манить в совхоз». И избил жену. 
Стыдно мне за Кускова, невольно 
думаешь, глядя на его жизнь: «Бедь 
ты хлебороб от рождения, где совесть- 
то твоя хлеборобская?!».

Или вот другой пример. Виктор 
Правдин; молодой, здоровый мужчи
на. А на работе он все делает, как го
ворится, через пень-колоду. В са
мый разгар хлебоуборки послал его 
бригадир на совхозную нефтебазу

разлил дизсмазку и лишь к  вечеру 
едва добрался до деревни.

Другой раз ему поручили скосить 
зеленый овес на корм. Он так «ско
сил», что добрая половина осталась 
на корню. Чтобы быстрее управиться, 
пускал косилку шире захвата пилы и 
с каждым прокосом оставлял полосу 
нескошенного овса. Разве он не ви
дел, что делал? Конечно, видел, но, 
видно, совесть человек утопил в ви
не.

Много у нас, старых хлеборобов 
бригады, было разговоров вот еще по 
какому вопросу. Издавна в Усманке 
земледельцы выращивали рожь и хо
рошие урожаи получали. Вот в этом 
году и лето было сухое, а рожь в 
среднем уродилась по 14 центнеров, 
на отдельных участках она давала по 
20 центнеров с гектара. По ржани
щу хорошо росла пшеница и другие 
культуры.

А в этом году руководители совхо
за не разрешили нам сеять рожь. Это 
же неправильно вкорне!

Большой интерес вызвала статья 
Н. Г. Загладь! у сельских тружеников, 
задела нас за самое сердце старая 
колхозница. Я уверен, что каждый 
честный хлебороб большое спасибо 
скажет Надежде Григорьевне за ее 
доброе слово.

Н е  д о л А н о  б Ь ш Ь  
о к о л о к о л х о з н и к о в

„ Г е н е т и ч е с к и е  лекарства^
Советскими иссле

дователями дО'Казана 
принципиальная воз
можность исправлять 
химико - генетические 
дефекты нуклеиновых 
кислот, с которыми 
связана передача на
следственных свойств. 
Другими словами, до
казана возможность 
закономерно влиять на 
биологическое состоя
ние клетки.

Как сообщил кор
респонденту ТАСС ди
ректор института экс
периментальной био
логии Академии меди
цинских наук СССР 
профессор И. Н. Май
ский, важные доказа
тельства были получе
ны, в частности, при 
изучении действия ко
смической радиации 
на так называемые ли
зогенные бактерии — 
микроорганизмы, осо
бо чувствительные да-

П ут и  профилактики 
наследственных болезней

же к малейшим ■ дозам 
радиации. Эти бакте
рии посылались на ра
кетах и кораблях-спут
никах в ходе медико
биологических Экспе
риментов, которые 
должны были обосно
вать возможность пре
бывания живых орга
низмов в космическом 
пространстве.

Советскими учены
ми установлено, что 
некоторые химические 
вещества оказываются 
способными снизить 
воздействие радиации 
на нуклеиновые ки
слоты бактерий, ■у 
бактерий, совершив
ших путешеств-ие на 
борту космических ко
раблей, эти вещества 
стабилизировали нук-

и
от

в

лен'новые кислоты 
предохранили их 
возмож)ности наследст 
венных изменений 
будущем.

С точки зрения уче
ных, микробы являют
ся великолепными мо
делями, на которых, 
благодаря быстрому 
темпу их размножения 
можно проверить раз
личные химические
вещества и отобрать 
те из них, которые 
способны исправлять 
химико - генетические 
дефекты в нуклеино
вых кислотах и бел
ках.

Таким образом, под
черкнул профессор
Майский, современное 
состояние исследова
ний по медицинской 
генетике позволяет го
ворить о том, что со-

дданне своего рода 
«генетических ле
карств» — дело впол
не реальное. Отобрать 
вещества, способные 
вмешиваться в струк
туры нуклеиновых ки
слот и исправлять де
фекты, которыми обу
словливаются различ
ного рода наследст
венные изменения, 
вполне возможно.

Близится время, 
когда в биологической 
науке должны прои
зойти важные собы
тия. Они, по всей ви
димости, коренным об
разом изменят понима
ние наследственных 
заболеваний и внесут 
много нового в реше
ние такой проблемы, 
как естественное ста
рение организма, про
блемы рака и вирус
ных инфекций.

А, ГРИГОРЬЕВА, 
корр, ТАСС.

ТОМИЧАМ-КРАСИВУЮ МЕБЕЛЬ
В цехе пахло терпкой березо

вой с т р у ж 1К О й , и сосновым бо
рам. К этим запахам примеши
вался аромат лака и политуры. 
Вокруг лежали стопки готовых 
деталей, заготовок. У верста
ков, стоящих вдоль стен, люди 
в рабочих комбинезонах стро
гали, клеили, собирали готовые 
шифоньеры, серванты, тумбоч
ки для телевизоров. •
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Начинался обычный трудовой 
день у сголяров-краснодерев- 
щиков Томской ка1р.тонажной 
фабрики. С тех пор, как здесь 
стали принимать заказы от 
населения на поделку мебели 
(почти год), сделано немало. В 
этом можно и сейчас убедиться, 
заглянув на оклад готовой про
дукции. Вот солнечный 
скользнул по трельяжу, 

трюмо, задержался 
полках книжного шка
фа. Сразу чувствуется 
мастерство. Мебель в 

' светлых радостных то
нах, искусно выполне
на.

Книга отзывов здесь 
‘ заведена месяц с не

большим, но в ней 
IU II  немало теплых слов. «Я 
' ' * очень благодарна Ту- 

рунтаеву за выполне
ние моего заказа», — 
такую запись оставила 
3. М. Канверина. «По- 
больше бы такой краси
вой мебели». — выска
зали свое пожелание 
работники Томского по
литехнического инсти
тута Татаринцева и 
Петров.

Жители Томска бла
годарят братьев Кадо- 
чиговых.

Братья Кадочиговы... 
Их трое в цехе, потом
ственных столяров-нра- 
снодеревщиков. Ма
стерству учились у от
ца. Николай Федорович 
двенадцати лет от роду 
взял в руки руба

нок. Потом приобщился к делу 
Валентин Федоро,вич. Юрий — 
самый младший — тоже пошел 
по их стопам. Тоцда мебель де
лали совсем другую: из сплош
ных досок — фанеровка почти 
не применялась — массивную, 
с обилием резьбы. Все это за
громождало и затемняло жилье. 
Теперь иначе.

Николай Федорович показы
вает тоненькие пластинки с раз
личным узором.

— Ореховый шпон, лимон
ный, — объясняет он. — Для 
отделки.

Знают мастера Кадочиговы 
«секреты» разных древесных 
пород. Без этого мебельщика.м 
нельзя. Красавица лиотвевница, 
например, хоть и Долговечна, не 
идет в дело, плохо поддается 
обработке, плохо красится. Зато 
с березой стоит повозиться. Из
делия из нее прочны и изящны. 
Сибирскому кедру принадлежит , 
«пальма первенства» — он лег
ко обрабатывается. А  если взять 
специальную краску и добавить 
в нее нужные оттенки — не от
личишь его от красного дерева, 
вишни...

Большой многолетний опыт 
требуется и профессиональное

сделатьчутье, чтобы мебель ___
красивой, удобной и прочной.

Как быть, к примеру, с ши
повыми соединениями?

Николай Федорович показы
вает два деревянных, бруска. 
Один с шипом — более оухой, 
чем другой — с пазом. Со вре
менем дерево высохнет, и шип 
прочно сожмется в соединении.

Таких тонкостей в работе сто- 
ляров-краснодеревщиков - -  мае, 
са.

— Чем сложнее заказ, чем 
больше надо над ним подумать, 
тем интереснее, — говорят 
братья Кадочиговы.

Почти за год в столярном це
хе картонаж1Ной фабрики вы
полнено четыреста заказов. Это 
значит, что четыреста декрет
ных и красивых вещей украси
ли квартиры и кабинеты томи
чей. В это большое и нужное 
дело вносят свой вклад ц братья 
Кадочиговы,

На предприятии планируют 
расширить цех, пополнить 
оборудованием, чтобы 
удовлетворять запросы 
щихся в мебели.

Ш. ВОЛОДИН.
На снимке; Юрий Кадочигов.

Фото Е. Чуланова 
и В. Шелуницына.

его
полнее
трудя-

Письмо 69-летней звеньевой кол
хоза «Первое мая» Житомирской об
ласти, Героя Социалистического Тру
да Надежды Григорьевны Заглады 
взволновало нас. Пишет звеньевая о 
делах колхозов Украины, но так в 
них много схожего с нашими делами, 
словно Заглада побывала у  членов 
нашей сельхозартели.

Берно пишет Надежда Григорьев
на, что есть у  нас люди, которые не 
умеют и не хотят дорожить честью 
хлебороба. Но это еще не все. Самое 
опасное, что мы подчас становимся 
бесстрастными наблюдателями, хлад
нокровно созерцаем гибель общест
венного добра, в создание которого 
вложили свой труд.

Б прошлом году в нашей бригаде 
был стравлен скоту картофель,'сгнил 
заскирдованный овес, сгнила также 
часть сена. Правление артели порчу 
колхозного добра списало. Ни один 
человек, по чьей вине произошли эти 
безобразные факты, не был привле
чен к  ответственности. А ведь все это 
происходило на наших глазах. Можно 
было бы спасти колхозное добро, но 
никто не подсказал правлению вовре
мя —  дескать, не мое и ладно.

Бывает сейчас так: еще нет пяти 
часов, а люди уже торопятся домой, а 
на работу являются к  9 часам утра. 
Внешне соблюдается порядок. Но по 
совести ли? Ведь артельное хозяйст
во создается упорным трудом, особен
но в страдную пору, который не рег
ламентируется семью часами. Не по
этому ли богатства колхоза растут 
медленно?

Вспоминается такой пример. До 
объединения с колхозом «Заря ком
мунизма» колхоз имени Буденного 
сеял^ПЗ гектаров зерновых культур, 
а сейчас бригада воздешвает только 
90 гектаров и то с трудом. Колхоз 
имени Буденного имел овцеферму, 
свиноферму, разводил кроликов, со
держал стадо дойных коров в 213

голов, а всего крупного рогатого 
скота в колхозе было до 600 голов. 
Имелась небольшая птицеферма. 
Только от продажи овощей артель 
ежегодно получала до 50 тысяч руб
лей. Людей в колхозе было меньше, 
чем сейчас в бригаде, но они труди
лись в поте лица, не считались со 
временем. А сейчас под видом специа
лизации в колхозе ликвидировали ов
цеферму, на нет свели производство 
овощей, сократились посевы зерно
вых.

Особо нам хочется сказать об ов
цах. Правление артели считает, что 
овцеферма нерентабельна. И вот нет 
в колхозе ни одной овцы, зато в каж 
дом индивидуальном хозяйстве содер
жатся до семи овец. Овцы, как пра
вило, не болеют и приносят прилич
ный доход.

Звеньевая Н. Г. Заглада пишет, что 
надо же, наконец, всем почувство
вать: без труда, без совести не возь
мешь таких темпов, какие заплани
рованы партией.

Руководители колхоза часто жалу
ются на нехватку людей, особенно ц 
горячую пору. Но сколько еще в на
ших бригадах живет околоколхозни
ков. Есть у. нас семьи, где один чело
век трудится в колхозе, а остальные 
члены семьи ищут себе работу по
легче на стороне. А ведь и они нарав- 
'не с членами колхоза пользуются 
колхозным транспортом, огородами, 
выпасами для личного скота.

Давайте же прислушаемся К сове
там Надежды Григорьевны Заглады, 
будем ежедневно, ежечасно добросо
вестным трудом оберегать высокое 
звание колхозника, будем беречь на
шу колхозную честь.

С. ЩЕПЕТКИНА,
И. ВОЛОКИТИН, 

колхозники сельхозартели «За
ря номмунизма» Каргасокского 
района.

Не давать спуска лодырям

.^d f^A -A T A , 16 сентября. (Корр. 
ТАСС). В Казахстане началась подго- 

(товка к  строительству Капчагайского  
‘ гидроэнергетичвеиого узла. Он будет 
,возведен в семидесяти килом етрах от 
столицы  Казахстана в Капчагайском  
'ущелье долины  ре ки  Или. Ущелье пе- 

* .< ^ре город ит плотина высотой сорок
метров. Образованное ею хранилищ е 

■ "  '  ум естит  двадцать восемь миллионов

А л м а - А т и н с к о е  м о р е

кубометров воды. «А лм а-Атинское мо
ре», к а к  его уж е  назвали в народе, 
протянется вверх по реке на 176 к и 
лометров! KiKpHHa его д остигнет 
двадцати д вух килом етров. общая 
площадь составит 1.800 квад ра тны х 
килом етров. Оно даст возм ож ность 
орош ать до полумиллиона гектаров  
целинны х земель.

Питая письмо Заглады, я думал, 
что мы можем сделать в нашем хо
зяйстве, чтобы еще лучше жилось. 
Не вывелись у  нас в артели люди, 
которые непрочь спрятать свою лень 
за спину трудолюбивых колхозни
ков. Они работают так, лишь бы 
день провести, не думая над тем, 
какую долю труда внесут они в ар
тельную копилку. Бозьму недалёкий 
пример. Б нынешнее лето я работал 
машинистом конной сенокосилки. 
Бместе со мной трудились Никифо
ров и Эфов. Работали они плохо. 
Из-за них и у меня дело не спори
лось. Терпел я терпел и, наконец, 
говорю бригадиру тов. Корнилову: 
уберите этих лодырей с моих глаз. 
Со мной согласились, перевели их на 
другой участок. Работа пошла у ме
ня лучше. Но после этого на душе 
ст^ло как-то неспокойно. Словом и 
делом я должен был повлиять на 
своих товарищей, заставить их че
стно работать. Но я этого не сделал.

Нередко ведь получается, когда 
мы, честные колхозники, отталки
ваем от* себя людей, которые в чем- 
то оступились, и  не помогаем им 
встать на правильный путь. У нас в 
колхозе слабо развито общественное 
мнение против лодырей, разгильдя
ев. Мне не помнится случая, чтобы 
на колхозном собрании или заседа
нии правления обсуждался колхоз
ник, нарушивший трудовую дисцип
лину. Обычно руководители колхоза 
ограничиваются легким внушением.

Но это не всегда дает результаты. 
Нам нужно создавать нетерпимое об
щественное мнение против лодырей, 
которые мешают нам трудиться.

Бредит делу в нашем колхозе и 
обезличка. Бот, например, во время 
заготовки кормов нередко бывало 
так, что колхозники не знали, сколь
ко они должны сделать и кто за ка
кую  работу отвечает. Руководители 
колхоза шли даже на то, что садили 
на машины незнающих людей. По
этому и нормы не выполнялись. 
«Мелочи», от которых отмахиваются 
У нас в правлении, вредят общему 
делу. Нужно не бежать от трудно
стей, а упорно преодолевать их —  к  
этому призывает нас тов. Заглада.

Согласен я с тов. Завладей и в 
том, что в каждом хозяйстве есть 
люди, с которых можно брать при
мер. Есть такие и у  нас. Но они пока 
в тени, о них мало говорят на бри
гадных и общих собраниях, редко 
пишут в районной газете. Если бы 
мы показывали работу, передовиков 
больше, то и другие подтягивались. 
Надо всем нам прислушаться к  мне
нию 69-легней колхозницы Надежды 
Григорьевны Заглады, воспитывать 
у себя и своих товарищей честное 
отношение к  своим обязанностям, 
работать по совести.

М. СИМОН,
колхозник сельхозартели имени 
Ленина Александровского рай- 
она,
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в коллективах 
коммунистического 

труда
Из месяца в месяц присуждают 

нашей бригаде коммунистического 
труда первое место в соревновании 
бригад цеха резиновой обуви. Пере
ходящий вымпел прочно обосновался 
на нашем участке с начала этого го
да.

Я, бригадир, с гордостью могу на
звать имена таких замечательных ра
ботниц, как Л. Серкова, 3. Сафро- 
ненко, М. Пожидаева, В. Пичугина,

СЕМИНАР 
ОВ ОПЫТЕ 

ПАРТИЙНОГО 
РУКОВОДСТВА

Томский обком КПСС провел 
трехдневный семинар секрета
рей партийных организаций 
предприятий лесной промышлен
ности. Участники семинара'про
слушали доклады об итогах ра
боты лесной промышленности за 
8 месяцев 1962 года и задачах 
партийных организаций пред
приятий лесной промышленно
сти по выполнению годового 
плана (докладчик— секретарь об
кома КПСС К. И. Захаров), о 
задачах партийных организаций 
по усилению идеологической ра
боты (докладчик— заведующий 
отделом пропаганды и агитации 
обкома КПСС Ю. Г. Турищев).

На семинаре были обсуждены 
вопросы партийного руководст
ва комсомольскими и профсоюз
ными- организациями. Секретарь 
Верхне-Кетского райкома КПСС 
В. А. Галактионов рассказал 
присутствующим о работе шко
лы передового опыта лесозагото
вителей; созданной при райкоме 
партии. В ходе семинара были 
обсуждены выступления секре
тарей партийных организаций 
Асиновского, Аргат-Юльского, 
Ингузет'ского, Колпашевского, 
Пышкино-Троицкого и других 
леспромхозов, которые • подели
лись опытом организации сквоз
ных комплексных бригад, орга
низации общественного смотра 
по росту производительности 
труда, рассказали о том, как 
партийные организации руково
дят социалистическим соревно
ванием. Были заслушаны вы
ступления об опыте работы парт
организации фабрики «Сибирь».

На пороге нового дня
А. Родышевская, Л.
Д. Верпганйна и многих —
ведь в нашей бригаде более шестиде
сяти человек.

Одна из главных наших забот —  
воспитание человека нового, комму
нистического общества. И мы в  своем 
коллективе стараемся воспитывать в 
людях такие качества, которые по
могли бы им оставить ненужный груз 
старого на пороге нового дня.

Воспитательная работа начинается 
с малого. И мне думается, что имен
но тогда, когда коллектив не остает
ся равнодушным даже к  мелочам.

Бывало, от Вали Березовской ча
сто можно было услышать грубое сло
во, к  замечаниям товарищей она не 
прислушивалась. Возвратят ей плохо 
выполненную работу, а она ее не 
принимает, да еще и нагрубит вдоба
вок.

Много раз мы беседовали с Валей, 
каждую грубость не оставляли без 
внимания не только те, кому она ад
ресовалась, но и присутствовавшие 
при этом. На бригадном собрании об
суждали ее поведение.

Сначала Валя на все это вроде и не 
обращала внимания. Но потом заме
тили, что следит она за собой придир
чиво. И избавилась она от этой дур
ной черты, заслужила уважение това
рищей, стала чутким, отзывчивым 
человеком.

Хорошо запомнилась нам история с 
Ниной Кайровой. Два раза она не вы
шла на работу без уважительных 
причин, попросту— прогуляла. А у  
нас так заведено: пусть все до едино
го пункта обязательства выполнены, 
но если хоть один прогул —  послед
нее место в соревновании обеспечено.

Поговорили мы с Ниной на бригад
ном собрании. Девушки у  нас 
дружные, здорово ей досталось от 
них.

Не прошло и года —  у  Нины Кай
ровой снова прогул. Собрались мы 
снова. Некоторые даже уволить ее 
предлагали: было, мол, предупрежде
ние, должна понимать. Но большин
ство выступило против этого: уво
лить проще всего, это будет распис
кой в собственном бессилии. Мы еще 
раз поверили Нине, ее обещаниям. И 
сейчас можем сказать, сделали пра
вильно.

Спросите у любого в бригаде, кто 
такая Нина Кайрова? Одна из луч
ших производственниц. (3 подсобной

Булгакова, работы перешла, на операционную,
имеет высокий разряд.

Не все ладно было в поведении 
Нины Третьяковой. Дело проМ оё; 
пусть Нина простит меня, что вспо
минаю об этом. Но ведь когда огляды
ваешься назад, пройденная дорога, 
как на ладони. Сейчас Нина одна из 
наших лучших работниц, ведет об
щественную работу. Ей доверили 
контрольный пост по качеству про
дукции. Она следит за качеством 
продукции не только на своем участ
ке, но и по своей стороне конвейера. 
Сейчас, может, только бригадир и 
помнит, что эта сторона работала 
когда-то хуже всех.

Коллектив у  нас женский. Растут 
семьи работниц. Когда у  женщины 
появляется малыш, члены бригады с 
большой охотой посещают молодых 
мамаш, интересуются их здоровьем, 
заходят поздравить родителей и , ко 
нечно, рассказать, ка к  идут дела у  
нас в бригаде.

Есть у  нас в бригаде бытовая ко
миссия, В ее поле зрения все, что 
происходит в жизни каждого члена 
бригады не только на работе, но и 
дома. Но и другие, я говорю о тех, 
кто не входит в эту комиссию, во 
многом помогают ее работе. Нет, они 
не выполняют каких-то поручений. 
Забота о товарище, помощь .ему —  
это не поручение. Это стало потреб
ностью многих наших работниц. В 
этом, мне кажется, тоже есть ростки 
нового, коммунистического. Одно горе 
на двоих —  пол-горя. Одна радость 
на двоих —  две радости. А ведь нас 
не двое, а большая бригада.

Заболела Лида Олек. А как  раз в 
это время ей дали новую квартиру. 
Но нужно было отработать на строи
тельстве сорок часов. Наши комсо
мольцы после смены пришли на 
стройку, и за один раз все за подру
гу  отработали.

Как не помочь товарищу, тем бо
лее, если он заслуживает этого. Лида 
Олек —  профорг нашей бригады, ра
ботает отлично, воспитывает хорошую 
дочь. Этот год был особенно знамена
тельным в ее жизни. В июне она ста
ла членом КПСС.

Много интересного, полезного не
сет нам каждый новый день. И не 
потому, что он для нас какой-то осо
бенный. Нет, мы сами делаем его 
таким.

У нас стали традиционными бесе-

[о ЛЮДЯХ лорошйхI ВОЯСА.1С
Это произошло перед 

самым Днем строителя. 
Как всегда, бригада 
Николая Осипова нена
долго задержалась пос
ле конца рабочего дня. 
Выбрали остатки раст
вора, аккуратно сложи
ли инструмент. Со 
стройки уходили все 
вместе: одиннадцать
девчат и бригадир Ни
колай Осипов.

От строящегося 
84-квартирного дома 
до СУ-11 несколько 
кварталов, минут 15 
ходьбы. Шли дольше. 
Хотелось собраться с 
мыслями, еще раз пе
редумать обо всем. 
Шутка ли, сейчас на 
расширенном заседании 
объединенного построй- 
кома будет решаться 
вопрос: достойны ли
они носить высокое 
звание коллектива ком
мунистического труда?

С официальной об
становкой лекционного 
зала как-то не вяжутся 
забрызганные раство
ром спецовки, туго пе- ■ 
рехваченные платочки.

— БригАда Осипова, 
— говорит заместитель 
председателя построй- 
кома С. И. Зудов, — 
одна из лучших в уп
равлении. Первой в го
роде решила сдавать 
дома с гарантийным 
паспортом, ее почин 
подхватили другие кол
лективы.

Выступающий по
смотрел на девушек, 
улыбнулся и закончил 
совсем неожиданно:

— Да это такие дев
чата, что и парням за 
ними не всегда угнать
ся.

Известность пришла 
к бригаде недавно.

— Была бригада де- 
вушек-штукатуров. Ра
ботала не хорошо и не 
плохо — средне. А по
том и вообще распа
лась на звенья. Хоро
шо, что пришел тогда

Николай Осипов.
Рисунок Н. Лохвистнева.

завершилась, - когда 
первый многоквартир
ный дом по проспекту 
имени Фрунзе сдали с 
гарантийным паспор
том. И ' теперь уже 
все бригады. возво
дящие по соседст
ву второй жилой дом, 
решили работать с га
рантией. Недавно ка
менщики, подгоняемые 
бригадой Осипова, вто
ропях выложили неров
ную стенку между ком
натами. Штукатуры 
подняли шум: приш
лось стенку переклады
вать вторично и без оп
латы.

Сейчас в бригаде 17 
человек. Новички быст
ро освоились в друж
ном коллективе комму
нистического труда. 
Они нашли заботливых 
подруг, внимательного 
бригадира, товарища, 
вожака.

Л, СЕМЕНОВ.

бригадиром Николай 
Осипов, — так вспоми
нает о прошлом Зинаи
да Фурсова. Ее поддер
живают подруги.

Николаю всего двад
цать шесть лет. Прав
да, почти десять из них 
прошли на стройке.

Начал он, казалось 
бы, с самого простого: 

. стал добиваться свое
временного обеспе
чения бригады матери
алами, работой. Ника
ких заминок, досадный 
помех, расхолаживаю
щих людей, А  позднее 
заговорил о коммуни
стическом соревнова
нии. Николай твердо 
уверен: у всех должна 
быть одна общая, зову
щая вперед цель.

Бригадир умел за
жигать огонек энтузи
азма. Но и не забывал 
напомнить об ответст

венности каждого за 
свой труд.

— Люди верят нам, 
— не раз говорил он 
девушкам. — Они вхо
дят в новый дом радо
стные, благодарные 
тем, кто доставил им 
радость. А  случается, 
что мы, строители, об
манываем эту веру.

И переводил сразу 
же разговор на дела в 
бригаде.

— Откосы алебаст
ром замазываем? Неча
сто, но бывает. Ради 
большого процента не
выстоявшую грунтовку 
затираем? Тоже быва
ет. Вот и отскакивает 
в HOBbsx квартирах шту
катурка.

Так началась борьба 
за качество работ, за 
честность или, как ска
зала Тамара Кличнико- 
ва, «за совесть рабоче
го человека», которая

СПРАВОЧНОЕ ОТВЕЧАЕТ

ч '

Людмилу Александ
ровну Вельцевич знают 
многие томичи. Она ра
ботала в аптеке Xs 3, а 
сейчас — сотрудник 
справочного бюро при 
центральной аптеке 
г. Томска.

Не всегда в аптеке 
есть любое лекарство, 
требующееся больному. 
Где его быстро полу
чить? Вот с этим вопро
сом и обращаются к 
Людмиле Александров
не. И каждую просьбу 
она близко принимает 
К сердцу, не рграни-

чивается наведением 
справок и формальным 
ответом на вопрос. Она 
ищет, договаривается, 
убеждает и в конце 
концов помогает посе
тителю аптеки полу
чить нужное лекарство.

Вот она говорит по 
телефону:

— Алло, аптека! У 
вас есть эофилин? По
ищите, пожалуйста, 
нужно всего полграмма. 
У человека три рецеп
та, и если Нс1йдете 
эофилин,. он сможет 
получить у вас все ле

карства, не ходить по 
другим аптекам. Есть? 
Вот и хорошо, спасибо!

У Людмилы Алек
сандровны большой, 
опыт и знания. Она со
общает в больницы о 
полученных аптеками 
новых лекарствах и 
препаратах, следит за 
всем новым в своей от
расли.

С душой относится к 
своему делу фармацевт 
Вельцевич, хочется ска
зать ей за это большое 
спасибо.

М. ПАРФЕНОВА.

Покупатели
д овол ьн ы

Покупатели, прихо
дящие в магазин «Торг- 
гастронома» Xq 3 гор. 
Томска, привыкли ви
деть за прилавком га
строномического отдела 
невысокую, худощавую 
женщину, работающую 
быстро, ловко. Это — 
продавец Мария Ми
хайловна Сергеева.

Окончив курсы про
давцов, она начала 
работать в торговле. 
С тех пор прошло 
четыре года. Мария 
Сергеева вниматель
но изучила торго
вое дело, старалась пе
ренять опыт лучших 
продавцов. Это дало хо
рошие результаты. При
ятно посмотреть, как 
работает продавец Сер
геева. Все нужные про
дукты у нее под рука
ми, ей не приходится 
прерывать работу и от
лучаться за товарами, 
как бывает у иных не- 
предусмотрител ь н ы х 
продавцов. Следит она 
и за соблюдением оче
реди, вежлива и внима
тельна к покупателям.

За все это покупате
ли говорят ей , спасибо. 
Вместе с тов^ищами 
по работе М. сГергеева 
борется за высокое зва
ние коллектива комму
нистического труда.

Скромная должность 
у продавца, но от того, 
как он работает, зави
сит настроение многих 
людей, экономия их 
времени.

К. КАЖАН. ,

ды в бригаде. Сами работницы гото
вят их, сами и проводят. К. Воробь- 
)вва провела беседу на тему «Как 
правильно расходовать, заработную 
плату». Не отйлменяо, а прямо, как 
говорится, на местном материале. 
Беседа была обращена до многим из 
наших работниц, и все слушали ее с 
большим интересом. Тоже на при
мерах из жизни бригады прошла бе
седа «Как со вкусом одеваться».

Конечно, не все сейчас гладко в 
жизни нашего коллектива. Состав 
бригады сильно изменился, пришло 
много новых людей. Иные считают, 
что они имеют право работать и жить, 
как им заблагорассудится.

—  Обязательств ваших мы не при
нимали, выполняйте их сами, —  и

с одного места пока никак их не стро
нем. Могут учиться, и надо им учить
ся: у  одной— 7, у  другой— 6 клас
сов образования, но не считают это 
Д'ля себя обязательным.

Мне еЩе раз хотелось бы напом
нить им, что с них, членов бригады 
коммунистического труда, должны 
брать пример те, кто приходит к  нам 
работать. Какой пример дают им Лю
да Заколпина и Валя Ершова?

П. ФРОЛОВА, 
бригадир бригады коммунисти
ческого труда завода резиновой 
обуви.

g КАЛУЖСКАЯ ОБЛАСТЬ. 
0-1812 год принес 'немеркнущую
□ славу Малоярославцу — одно-
□ му из старейших русских горо-'

I f l
S.'J'

такое порой можно услышать
Другие думают, что достаточно хо- §ДОВ. Именно от Малоярославца 

рошо работать, а остальное -  дело § “ м и Г  
личное. Иногда получается так. ви- о фельдмаршала М. И. Ку- 
дит человек, что его товарищ непра- g хузова.
ВИЛЬНО поступает, но остается в сто- g Здесь 12 (24) октября 1812 
роне. Пусть, мол, бригадир, с ним за- о года произбшло ожесточенное

■-Л I

нимается.
Этр не такие уж,^частые случаи, но 

от этого они особенно заметны. Ведь 
мы решили жить ио принципу: один 

за всех, все за одного.
Но мы уверены, что. все это —  бо

лезни роста, явления временные.
Хочется сказать еще о Люде За- 

колпиной и Вале Ершовой. Их нович
ками в бригаде не назовешь. Но вот

□ сражение, закончившееся побе-
□ дой русских войск.
□ На снимке: так называемые □
а «голубые ворота» бывшего Чер- ° 
I иоостровского монастыря в Ma-g
□ лоярославце, изрешеченные кар- g
□ течью, пулями и ядрами. 3iHg 
g следы боя 12 (24) октября co-g 
охранены как священная памятьg

омства. g
(Фотохроника ТАСС), g

□ о 
Ефапшзааоаааоаааоаочааооаооаааоааоо’
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Из редакционной почты

Обмен нотами между Советским 
Союзом и Ираном об обязательстве 

Ирана не допускать на своей 
территории создания иностранных 

ракетных баз
От вагона— 
к вагону

Недавно на станции Богашево 
произошел возмутительный факт. На 
поезд М  202 Бийск —  Томск было 
продано несколько билетов. А когда 
поезд подошел к  станции, все двери 
вагонов были закрыты. За у кр ы ты 
ми дверями стояли проводшки и 
указывали людям, пришедшим на по. 
садку, на задние вагоны. Но, увы! 
Они тоже были закрыты, и их 
проводники указывали на передние 
вагоны. Пассажиры с билетами в ру
ках метались от вагона к  вагону. 
Поезд тронулся. Некоторые прицепи
лись на подножки. Несколько чело
век упало. В вагоне iN« 12 провод
ник после долгих препирательств 
впустила в вагон женщину и сразу 
же начала ее оскорблять, отняла би
лет и пригрозила штрафом.

Надо защитить пассажиров от по- 
•Сягательств на-их права м  От грубо
стей.

В. ПОПОВ.

Чем раньше, 
тем лучше

Правительство запретило строить 
личные гаражи за счет средств, вы
деляемых на жилищное строительст
во. Рекомендуется делать это сила
ми и средствами самих владельцев 
автомашин и мотоциклов кооператив- 
ньш путем. Участки для таких кол
лективных гаражей должны выде
ляться какой-то организации, коопе
ративу, а не каждому владельцу ав
томашины в отдельности.

Борцы за власть 
С О В Е Т О В

Многие годы жизни и революцион
ной деятельности Вольфа Моисееви
ча Броннера связаны с городом Том
ском. Он был одним из активньц ор
ганизаторов революционного движе
ния в нашем городе в 1905 году.

В. М. Броннер родился в 1876 го
ду и  Верхнеудинске, в семье порт
ного. Детство его было тяжелым. 
Ребенком лишился он матери. С се
ми лет начал учебу: днем —  в 
русской церковно-приходской шко
ле, а по вечерам —  в еврей
ской. Десяти лет он едет с чай
ным обозом в Питу и с большим тру
дом поступает в гимназию. Его при
няли туда только благодаря исклю
чительным способностям.' Чтобы 
иметь возможность учиться, мальчи
ку  пришлось работать. Первая поло
вина дня у него уходит на школь
ные занятия, во вторую— он работа
ет: возит воду с реки, дрова из лесу, 
ухаживает за скотом. Материальная 
нужда заставляла браться за любую 
работу: надо было кормить себя и 
платить, за учение.

Во время учебы в гимназии юно
ша. знакомится с политическими 
ссыльными —  народовольцами. Дол
гими зимними вечерами, беседует с 
ними паренек, жадно впитывая сло
ва и  мысли, так не похожие на те, 
что говорят гимназические учителя. 
Броннер начинает читать запрещен
ные книги.

Окончена Читинская гимназия. 
Вольф Броннер в 1894 году проби
вается в Томский университет. По
корили профессуру его блестящие 
способности. Учится он на медицин
ском факультете.

С первых же дней Броннер актив
но включается в университетскую 
общественную жизнь. Вскоре на
чальство берет его на подозрение и 
намечает в исключению из универ
ситета (поводом для этого было уча
стив в нелегальной вечеринке в 
связи со смертью Александра Ш ).

Управление главного архитектора 
города Томска подобрало участки для 
коллективных гаражей: часть пло
щадки бывшего золоотвала по улице 
ммени Герцена, площадки между Бо
таническим садом и Московским 
трактом, по улицам Таврической и 
Линейной (около авторемонтного за
вода). Однако отводятся только две 
площадки: по улице Таврической —  
для подшипникового завода и по 
улице Линейной —  для авторемонт
ного. Руководители заводов «Сиб- 
электромотор» и электромеханиче
ского, ГРЭС-П не желают организо
вать строительство коллективных 
гаражей. Горисполком также не бе
рет на себя решение этого вопроса.

А решать его рано или поздно при
дется, потому что строительство га
ражей на территории жилых кварта, 
лов запрещено.

С. СМИРНОВ, 
главный архитектор г. Томска.

' В поисках 
адресата

Томск —• большой город. Он тес
но связан со всей страной. Сюда 
ежедневно приезжают по раэиым де
лам люди со всех концов Советского 
Союза. Сойдя с парохода, поезда, 
самолета, прибывшие первым делом 
начинают искать справочное бн>ро, 
чтобы выяснить, как добраться по 
нужному им адресу, или получить 
нужную справку. А вот бюро-то и 
нет! Приходится тратить много вре
мени, блуждать по улицам в поясках 
адресата. Пора и в Томске создать 
на вокзалах .справочные бюро.

А. ГЕНИН.

15 сентября с. г. в Тегеране меж
ду послом СССР в Иране Н. М. Пе
говым и министром иностранных дел 
шахиншахского правительства Ира
на Аббас Арамом состоялся обмен но
тами по вопросу о непредоставлении 
иностранным государствам права 
иметь на территории Ирана ракетные 
базы всех видов.

Министр иностранных дел Ирана 
вручил советско'му послу ноту сле
дующего содержания:

«Шахиншахское министерство 
иностранных дел свидетельствует 
свое почтение посольству Союза Со
ветских Социалистических Республик 
и Б развитие предыдущих перегово. 
ров считает необходимым довести до 
сведения посольства, что шахиншах
ское правительство в целях провоз
глашения своей доброй волн и укреп, 
ления основ дружбы между двумя 
странами желает настоящей нотой 
дать правительству Союза Советских 
(Социалистических Республик завере
ние в том, что оно не предбСтавит ни. 
какому иностранному государству 
права иметь ракетные базы всех ви
дов на территории Ирана».

В советской ответной ноте гово
рится:

«Посольство, Союза Советских Со
циалистических Республик в Иране 
свидетельствует, свое почтение ша
хиншахскому министерству иностран. 
ных дел Ирана и имеет честь за
явить, что правительство СССР с 
удовлетворением принимает к  сведе
нию ноту шахиншахского правитель, 
ства Ирана от 15 сентября 1962 го
да, в которой указывается, что «ша
хиншахское правительство в целях 
провозглашения своей доброй воли и 
укрепления основ дружбы между дву

мя странами желает настоящей но
той дать правительству Союза Совет, 
ских Социалистических Республик 
заверение в том, что оно не предоста
вит никакому иностранному государ. 
ству права иметь ракетные базы 
всех видов на территории Ирана».

При обмене нотами министр иност
ранных дел шахиншахского прави
тельства Ирана Аббас Арам от имени 
своего правительства сделал следую
щее устное заявление:

«Я официально заявляю, что, как 
неоднократно указывал его Величест
во шахиншах^ шахиншахское прави
тельство Ирана никогда не разрешит, 
чтобы Иран стал средством агрессии 
против территории (Советского Сою
за».

Посол СССР в Иране Н. М. Пегов 
сделал следующее ответное заявле
ние:

«Правительство Союза Советских 
Социалистических Республик при
нимает во внимание официальное за
явление шахиншахского правительст
ва Ирана о том, что, как неоднократ
но указывал его Величество шахин
шах, шахиншахское правительство 
Ирана никогда не разрешит, чтобы 
Иран стал средством агрессии против 
территории Советского Союза. Совет, 
ское правительство выражает уверен
ность в том, что указанное заверение 
шахиншахского правительства, а так. 
же состоявшийся обмен нотами- о не
предоставлении инострашьга госу
дарствам права иметь на территории 
Ирана ракетные базы всех видов по
служат укреплению основ добрососед
ских отношений между С()СР и Ира
ном, интересам мира и безопасности 
в районе Ближнего и Среднего Во
стока».

Большевик В. М. Броннер
В 1895 году Броннера исключают, 

потом опять принимают в универси
тет. Он по-прежнему продолжает ве
сти революционную работу среди 
студентов, жадно ищет правильного 
мировоззрения. На 5-м курсе Вольф 
Броннер твердо становится на по
зиции марксизма и уже никогда не 
сходит с них.

Он всего себя отдает борьбе с ца
ризмом и капитализмом. Броннера 
выбрасывают из университета без 
права окончания и ссылают. Из 
ссылки Броннер бежит за границу, в 
Берлин. Здесь он входит в группу 
содействия ленинской «Искре», иг
равшую большую роль в организа
ции распространения этой газеты в 
России. Блестяще закончив универ
ситет в Берлине, он возвращается в 
Россию, сдает государственный эк
замен на звание врача в Казани.

В конце 1901 года и в первой по
ловине 1902 года Броннер вновь 
был за границей, встречался с Г. В. 
Плехановым, получил от него зада
ние: придать Сибирской социал- 
демократической организации ис
кровское направление. Возвратив
шись в Сибирь, Броннер нашел 
здесь «Сибирский социал-демократи
ческий союз», возглавляемый лиде
рами сибирского «экономизма», Во- 
ложаниным и Доброхотовым, а также 
активно работающую группу искров
ского направления. Броннер вошел 
в эту группу. Влияние ее быстро, 
росло, она развернула активную 
борьбу против «экономизма» и ку 
старщины. Под влиянием ленинской 
«Искры» менялись и позиции Си
бирского союза. В начале 1903 го

да обновленный состав Сибирского 
союза стоял на искровской платфор
ме. С 1903 года Броннер член 
Сибирского социал-демократическо
го союза и Томского комитета 
РСДРП.

Наступил 1905 год. В бурные ок
тябрьские дни Броннер целиком за

хвачен подготовкой к  вооруженному 
восстанию. По поручению комитета 
он руководит грандиозным митингом, 
проходившим в здании Общественно
го собрания 29 (16 ) октября, а 30 
(17 ) октября руководит многотысяч
ным митингом в городском театре, 
где подвергает резкой критике толь
ко что полученный по телеграфу 
царский манифест. Он разъясняет 
собравшимся, что манифест —  ло
вушка, маневр царизма, рассчитан
ный на получение передышки, что
бы, собравшись с силами, разделать
ся с восставшим народом, а затем 
взять назад все обещанные подачки. 
Свою речь он заканчивает призывом 
—  не верить манифесту и продол
жать в дальнейшем борьбу с оружи
ем в руках. Ряд других ораторов дал 
такую же оценку манифесту. На 
этом митинге громче, чем когда-ли
бо, прозвучал призыв к  вооруженно
му восстанию.

2 ноября на заседании комитета 
мнения по вопросу о восстании ра
зошлись. Меньшевистски настроен
ный член Томского комитета Сухору
ков признавал несвоевременным 
призыв к  вооруженному восстанию 
после манифеста. Он требовал пере
дачи собранных на вооружение де
нег на нужды типографии. Броннер, 
наоборот, настаивал, чтобы на со
бранные деньги сейчас же приобре
сти оружие. Оставшись в менЬшин-, 
стве, он заявил, что отказывается 
подчиняться большинству членов 
комитета и в дальнейшем будет дей
ствовать под личную свою ртветст- 
венность.

Но действовать Броннеру не при
шлось. Пока в комитете шли спору 
по вопросу о вооруженном восста
нии, черная сотня мобилизовала 
свои силы и начала действовать со
вместно с казаками. 20 октября 
(2 ноября) 1905 года произошел ди
кий .черносотенный погром, много

рабочих было убито и заживо сожже
но в здании управления Сибирской 
железной дороги. В течение трех 
дней после погрома Броннер скры
вался в подпольной типографии и 
выходил в город в гриме. 21 ноября 
в одежде поручика . артиллерии он 
оставил Томск и эмигрировал в Па
риж.

С этого времени Броннер отдается 
науке. Но он не оставляет и рево
люционной деятельности. Он прини
мает активное участие в эмигрант
ской кассе, ведет большую работу в 
парижской большевистской группе.

В 1913 году Броннер нелегально 
возвращается в Томск. В начале 
1914 года его привлекли к  суду и 
приговорили на год одиночного за
ключения, которое он отбыл в Том
ской губернской тюрьме. Его обви
нили в критике царского манифеста 
17 октября 1905 года и в призыве 
к  вооруженному восстанию.

С 1915 года В. М. Броннер работа
ет ассистентом клиники кожных и 
венерических болезней. После Ок
тябрьской социалистической револю
ции Броннер стал одним из органи
заторов советского здравоохранения. 
В 1918 году он был отозван в Нар- 
комздрав, где работал до 1937 года, 
занимая ряд ответственных постов. 
На редкость образованный и вдумчи
вый научный деятель, Броннер 
очень много сделал в области здра
воохранения.

«Мы, старые большевики, гордим
ся работой нашей старой гвардии. 
Все сотрудники Вольфа Моисеевича 
не раз отмечали в нем прекрасного 
руководителя, чуткого товарища, 
кристально честного человека», —  
так отзывался о Броннере нарком 
здравоохранения Н. А. Семашко в 
1925 году.

'  С. НАПОЛЬСКИЙ.
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Отвечаем
на вопросы 
читателей У истоков совотского кино

«Многие произведения советского ки
ноискусства завоеваош себе всепшрную 
известность. Но как развивалось совет
ское кино? Расскажите о первых совет
ских фильмах. Ведь о них мы, молодые 
кинозрители, почти ничего не знаем», — 
пишут нам читатели Л. СЫСОЕВА и 
Л. ЕЛИСТРАТОВА.

Выполняем их просьбу.

Известно, что впервые в России 
кинематограф появился в 1896 году. 
Вначале демонстрировались, как  пра
вило, фильмы зарубежные. С 1908 
года сравнительно регулярно на ки 
ноэкранах появляются фильмы оте
чественного производства. Содержа
ние большинства из них было доволь
но примитивно, техника киносъемки 
весьма слабой.

Сюжеты, тематика фильмов опре
делялись большей частью коммерчес
кими интересами частных предприни
мателей, в чьих руках находилось до
революционное кино. Отсюда обилие 
пошлых кинофарсов, сусально-салон
ных или уголовных мелодрам, буль
варщины. Исключением являлся ряд 
экранизаций, сделанных по класси
ческим произведениям. В этих рабо
тах проявился незаурядный талант 
режиссеров Я. Протазанова, В. Гар
дина, П. Чардынина, актеров И. Моз
жухина, В. Максимова, В. Орловой и 
других.

Из-за художественной слабости 
многих фильмов отдельные предрево
люционные деятели культуры пред
рекали гибель кино. Алексей Макси
мович Горький, отрицательно отзы
вавшийся о современном ему кине
матографе, верил, однако, в его бу
дущее. «Я одобряю кинематограф бу
дущего, —  говорил он, —  который, 
безусловно, займет исключительное 
место в нашей жизни. Он явится рас
пространителем широких знаний и 
популяризатором художественных 
произведений. И, когда кинематограф 
проникнет в демократическую среду 
считаясь с требованиями и вкусами 
народа, когда он станет сеять «ра
зумное, доброе, вечное» таи, где это 
необходимо, —  то его роль будет 
чрезвычайно высока. А это, безуслов
но, даст кинематографу будущее».

Сделать искусство кино подлинно 
народным, отвечающим его запросам, 
помогла Великая Октябрьская социа
листическая революция.

Становление советского кино было 
связано с большими трудностями. В 
стране, пробужденной к новой жизни, 
вспыхнул пожар гражданской вой
ны. Голод, разруху, бескультурье ос
тавила в наследие молодой республи
ке лапотная Русь. Значительная 
часть кинопредприятий находилась 
еще в руках частных фирм, саботиро
вавших- распоряжения Советской вла
сти. Не хватало кинематографических 
кадров.

В августе 1919 года В. И. Ленин 
подписал декрет о переходе фотогра
фической и кинематографической 
торгов'ли и промышленности в веде
ние народного комиссариата просве
щения. Выполнение его должно было 
помочь раз и навсегда вырвать кино 
из рук буржуазии, организовать про
изводство кинокартин, действительно 
нужных народу.

Уже на первых, порах перед моло
дой советской кинематографией ста
вилась задача —  отразить события 
новой жизни. Первыми советскими 
фильмами были фильмы хроникаль
ные. Хроника тех лет запечатлела 
многие события гражданской войны, 
портреты прославленных полковод
цев и деятелей партии. Большую 
ценность представляли кинокадры, 
снятые во время революционных 
праздников, партийных съездов, кон
грессов Коминтерна, съездов Сове
тов.

Сейчас, по праву, можно назвать 
ценнейшими документами истории 
хроникальные фильмы,' отразившие 
первые шаги Советского государства 
по пути социалистических преобразо
ваний (всероссийский субботник, ис
пытания первого электроплуга и 
т. д.).

Советские кинозрители с благодар
ностью вспоминают имена кинохро
никеров П. Новицкого, П. Ермолова,
Э. Тиссэ, Г. Гибера, А. Левицкого, 
благодаря которым они сегодня, спу
стя много лет, видят на экранах под
линный облик великого Ленина.

Уже в начале своего становления 
советская кинематография использо
валась также для пропаганды науч
ных знаний. Важное значение науч- 
но*популярньш фильмам придавал 
Ильич. Большой интерес, например, 
проявил он к  картинам о механиза
ции торфодобычи, снятым оператором 
Ю. Желябужским, рекомендовав их 
для широкого показа в торфодобываю
щих районах страны.

Количество и тематика научно-по
пулярных фильмов были в те годы 
еще ограниченными. Тем не менее это 
было важным шагом в выполнении 
задачи: кино —  на службу народу.

Заметными произведениями худо
жественной кинематографии тех лет 
были некоторые киноэкранизации 
классических произведений, —  в 
частности, «Отец Сергий»— фильм 
Я. Протазанова, снятый в 1918 году 
и с успехом демонстрировавшийся на 
советских экранах в течение 10 лет.

В 1919 году режиссеры А. Санин 
и Ю. Желябужский экранизируют

повесть Л. Толстого «По- 
ликушка». В фильме 
участвуют И. Москвин, 
В. Пашенная, В. Масса
литинова. Авторы этого 
фильма большое значе
ние придавали характе
ристике центрального 
персонажа. И поэтому не 
случайно роль его бы

ла поручена И. Москвину —  
самобытному талантливому арти
сту МХАТа. Если во многих филь
мах, снимавшихся раньше, зри
тели видели ходульных, схематич
ных героев с неестественными жеста
ми и позами, то тут они увидели чер
ты живого человека, глубину его 
внутреннего мира. Образ ПоликеЯ; 
созданный Москвиным, потрясал зрИ' 
тели своей правдивостью. Крупный 
план, динамичный монтаж и дру
гие приемы, использованные поста 
новщиками фильма, ещё более усили
вали изобразительную выразитель 
ность фильма.

Знаменательно, что на конкурсе в 
Америке кинокартина «Поликушка» 
была названа в числе десяти лучших 
фильмов, выпущенных за год на эк
раны мира.

К  экранизации литературных про
изведений был привлечен ряд дея
телей молодой советской литературы. 
Так, в 1918 году по мотивам романа 
Джека Лондона «Мартин Идэн» пи
шет сценарий фильма «Не для денег 
родившийся» Владимир Маяковский, 
а по повести 3. Д’Амичиса «Учи
тельница рабочих»— сценарий филь
ма «Барышня и хулиган». Кроме ин
сценировок, Маяковский создает се
рию оригинальных сценариев. Кста
ти, Маяковский и сам снимался 
некоторых фильмах.

В годы гражданской войны было 
положено начало созданию кинопро 
изведений, посвященных революци
онной борьбе трудящихся. Это были 
короткометражные агитфильмы «на 
злобу дня». С 1918 по 1920 год сни
мается около 80 таких агитфильмов. 
По своей форме эго были развернутые 
политические лозунги, тезисы лекций 
или докладов, сопровождаемые изо
бразительным материалом; порой в 
фильм вводились игровые сцены.

Работавшие в этом жанре режис
серы постепенно накапливали опыт 
для создания полнометражных худо
жественных фильмов на революцион
ные темы. Первым из них явился 
фильм «Серп и молот», созданный 
коллективом педагогов и  учащихся 
1-й Государственной киношколы 
(сценарий ' '  прёйЬДаватёля школы 
Ф. Ширулинск-ого и студента А. Гор* 
чилина,'*'-’ режиссура В. Гардана и 
В. Пудовкина). Пудовкин, будучи в 
то время студентом киношколы, ис
полнял также в фильме • роль рево
люционера Андрея Краснова. Снимал 
кинокартину Э. Тиссэ. События филь
ма развертывались накануне пер
вой мировой войны, во время ее и в 
период Октябрьской революции. 
Фильм был не лишен ряда сущест
венных недостатков, в частности, 
перегружен событиями, игра актеров 
страдала порой скованностью и угло
ватостью. Однако хорошо были вы
полнены многие детали, массовые 
сцены, правдиво передан дух эпохи. 
Заслуживала положительной оценки 
работа оператора.

Последующие годы для многих ра
ботников советского кино были года
ми серьезных творческих поисков. 
Для некоторых из них творческий 
путь был отмечен большими идейны
ми и художественными ошибками, 
неудачами. Создание реалистических 
кинопроизведений, отмеченных пе
чатью новаторства, происходило в об
становке острой борьбы с формали
стическими тенденциями отделвиых 
«теоретиков» кино, а также различ
ных формалистических группировок.

Партия в эти годы внимательно 
следила за развитием литературы и 
искусства. Она помогла лучшим пред
ставителям молодого искусства кино 
выйти на правильную дорогу, созда

вать произведения, достойные эпохи 
строящегося социализма.

Среди удачных фильмов начала 
20-х годов можно назвать кинокар
тины «Чудотворец» А. Зарина
A. Пантелеева, «Арсен Джорджиаш- 
вили» и «Красные дьяволята» И. Пе- 
рестиани, «Закройщик из Торжка» 
Я. Протазанова, «Крест и маузер»
B. Гардина, «Коллежский регистра
тор» 10. Желябужского по повести 
А. С. Пушкина «Станционный смот
ритель». Лучшие фильмы этого пе
риода отличаются уже большей глу
биной содержания, более высоким 
качеством изобразительного решения 
Удачу лучших фильмов определила 
также талантливая игра таких акте
ров, как Москвин, Баталов, Ильин
ский, Кторов, Блюменталь-Тамарина, 
Бучма, Хорава и многие другие.

Вершиной кинематографии этих 
лет были фильмы «Броненосец «По
темкин» С. Эйзенштейна (1925 год) 
и «Мать» (по повёсти А. М. Горько
го) В. Пудовкина (1926 год), заслу' 
жившие мировую славу.

Первый фильм Эйзенштейна 
«Стачка» имел серьезные недостатки, 
обусловленные формалистическими 
экспериментами автора. Однако уже 
в этом произведении 27-летний ре
жиссер проявил себя талантливым и 
мыслящим мастером. Большое впечат 
лениё в фильме оставляли массовые 
сцены. В центре этого фильма были 
трудящиеся массы, борющиеся за 
свои права.

В «Броненосце «Потемкине» под
линным героем фильма также стали 
массы. Все центральные эпизоды 
кинокартины —  это массовые сцены 
Мастерски используя приемы монта
жа, Эйзенштейн создает страстный 
кинорассказ о событиях 1905 года 
Многие кадры этого фильма навсег
да вошли в мировую кинолетопись 
как  непревзойденные по своей изо
бразительной силе, лаконичности, по 
трагедийному накалу. Незабываем по 
мастерству, законченности эпизод 
расстрела на одесской лестнице, став
ший классическим образцом эйзен- 
штейновского стиля.

Триумф этого фильма был необычен. 
Он на долгое время вытеснил с экра
нов многих стран модные «боевики». 
Боясь его революционизирующего 
влияния на трудящихся, правящие 
круги отдельных буржуазных госу
дарств запретили его демонстрацию. 
Тем не менее фильм нашел, дорогу к  
миллионам признательных зрителей.

Броненосец «Потемкин» не утра
тил своей художественной значимо
сти И '6 наши дни, ёейчас ой озвучен 
и продолжает демонстрироваться на 
экранах.

Фильм «Мать» В. Пудовкина стал 
произведением, в котором режиссер
ское и операторское мастерство гар
монически соединилось с мастерством 
актеров. Замечательный образ рус
ской матери создает артистка Вера 
Барановская. Удались роли Павла в 
исполнении артиста Н. Баталова, от
ца —  в исполнении А. Чистякова и 
ряд других. Многие кадры этого 
фильма считаются шедеврами немого 
кино.

После завершения работы над 
фильмом «Мать» в 1927 году Пудов
кин  ставит фильм «Конец Санкт-Пе
тербурга», а в 1929 году —  «Пото
мок Чингис-хана». Новой крупной 
работой Эйзенштейна стала кинокар
тина «Октябрь».

Своеобразной поэтической, но под
час сложной формой отмечены в эти 
годы фильмы А. Довженко. Лучшим 
из них был фильм «Земля»' (1930 г.). 
Удачными фильмами этого периода 
были «Новый Вавилон» Г. Козинцева 
и Л. Трауберга, «Сорок первый», 
«Ночной извозчик», «Праздник свя
того Иоргена» Я. Протазанова, «При
видение, которое не возвращается» 

Роома, «Обломок империи» 
Ф. Эрмлера и некоторые другие.

В начале ЗО-х годов в кино при
шел звук. Начался новый период в 
истории советского кино.

Г. ГЕННАДЬЕВ.

ЕЖЛУНАРОАНАЯ I  ▲

Открытие ярмарки 
в Пловдиве

П ЛОВДИВ, 16 сентября.
(ТАСС). Сегодня состоялось 

торжественное открытие XX юби
лейной международной пловдив- 
ской ярмарки. На. открытии при
сутствовали первый секретарь 
ЦК БКП Тодор Живков, предсе
датель Совета министров Антон 
Югов, члены правительственных 
делегаций стран —  участниц яр
марки. Здесь находилась и совет
ская правительственная делега
ция, возглавляемая заместителем 
Председателя Совета Министров 
СССР Н. Г. Игнатовым.

Руководители партии и прави
тельства Народной Республики

Болгарии и зарубежные гости ос. 
мотрели павильоны Народной Рес
публики Болгарии, Советского 
Союза и других стран.

В ярмарке, кроме Болгарии, 
участвуют 26 стран. Нынешняя 
ярмарка превосходит все предыду
щие. Ее отличительной чертой 
является высокое качество про
мышленных изделий, демонстри
руемых как социалистическими, 
так и капиталистическими стра. 
нами. Советский Союз представил 
продукцию почти всех отраслей 
промьпцленности —  свйше 10 
тысяч экспонатов.

С О В Е ТС КА Я  Д Е Л Е ГА Ц И Я  
В Н Ь Ю -Й О Р К Е

Пусть восторжествует 
голос разума

НЬЮ-ЙОРК, 16 сентября. 
(ТАСС). Сюда на сессию Генераль
ной Ассамблеи ООН прибыла де
легация СССР во главе с Минист
ром иностранных дел А. А. Гро
мыко.

В аэропорту А. А. Громыко сде
лал представителям печати заявле
ние, в котором от имени Советско
го правительства и от делегации 
передал наилучшие- пожелания 
гражданам Нью-Йорка, всему аме
риканскому народу. Нынешнее по
ложение дел в мире, сказал он да
лее, как известно, таково, что важ
нейшие международные проблемы 
остаются нерешенными, и это по
рождает опасную напряженность. 
В таких условиях необходимы дей
ственные меры, которые дали бы

человечеству надежную гарантию 
против опасного развития событий, 
против угрозы новой войны. Наша 
делегация представляет на сессии 
Советское государство, политика 
которого с первого дня его сущест
вования была и остается полити
кой мира и дружбы между народа
ми. Советская делегация сделает 
все от нее зависящее в интересах 
решения важнейших вопросов, ко
торые предстоит рассмотреть сес
сии Генеральной Ассамблеи, в ин
тересах обеспечения мира.

В Нью-Йорк прибыли также де
легация УССР во главе с минист
ром иностранных дел Л. Ф. Пала- 
марчуком и делегация БССР во 
главе с министром иностранных 
дел К. В. Киселевым.

НЬЮ-ЙОРК, 16 сентября. 
(ТАСС). Корреспондент ТАСС 
В. Богачев передает:

Американская военщина продол
жает бряцать оружием. По сообще
нию агентства Ассошиэйтед Пресс, 
корабли и самолеты военно-мор
ского флота США за последнее 
время усилили «наблюдение» за 
Кубой. Патрульные самолеты 
США днем и ночью совершают 
провокационные полеты от Флори
ды к берегам Кубы. С американ
ских баз Рузвельт Роуз, Пуэрто- 
Рико и Ки-Уэст к .кубинскому по
бережью высланы дополнительные 
отряды эсминцев. Американские 
агенты рыщут во всех портах Ев
ропы, собирая сведения о судах, 
которые должны доставлять грузы 
кубинскому народу. Американские 
наемники' из числа кубиясних 
контрреволюционеров открыто за
являют о новых планах пиратских 
налетов на суда в Карибоком море. 
Контрреволюционеры действуют в 
открытую, пользуясь полной под
держкой официальных кругов Ва
шингтона. 'Вчера лидер американ
ских наемников Луис Конте Агуэ.ро 
провел секретное совещание в Бе
лам доме с президентом Кеннеди и 
помощником государственного сек
ретаря по межамериканским воп
росам Эдвардом Мартином, 

Военные провокации против ку
бинского народа сопровождаются 
беЩеной свистопляской в желтой 
американской печати. Газета «Нью- 
Йорк джорнэл-америкэн» продол
жает , комментировать детали воен
ных планов Пентагона по осуще-

П о л о ж е н и е в  Б р а з и л и и
РИО-де-ЖАНЕИРО, 16 сентяб

ря, (ТАСС). Корреспондент ТАСС 
М. Артюшенков передает: Полити
ческий кризис в Бразилии заметно 
идет на спад. Обстановка в стране 
сравнительно спокойная. Президент 
республики Жоао Гуларт санкцио
нировал одобренный Националь
ным конгрессом закон о проведе
нии 6 января 1963 года плебисци
та относительно формы правления 
в. страйе и предоставлении ему 
права сформировать временное 
пра)внгельстбо без утверждения 
его ньгаешним составом палаты де
путатов.

После ухода в отставку кабинета 
министров, который возглавлял 
премьернминистр Брошадо да Ро
ша, обязанности министров до 
сформирования 'временного прави
тельства исполняют заместители 
министров, а военного министра— 
начальник военного кабинета пре- 
мздента республики генерал Амау- 
ри Круэл. '

Как отмечает сегодня печать, на 
следующей неделе Гуларт должен 
сформировать временное прави
тельство.

Всеобщая политическая эаба-; 
стовка трудящихся, И которой ^ а - 
сгвуют около трех миллионов че

ловек, продолжается по всей стра
не. Руководство ее заявило, что 
забастовка прекратится при усло
вии, если президент республики 
даст согласие на сформирювание 
националистичебкого демократиче
ского правительства, а также воли 
будут освобождены все, кто был 
арестовая за, участие в забастовке, 
которая должна быть признана за
конной.

В числе других условий прекра
щения забастовки выдвигается во
прос о повышении минимальной за
работной платы и осуществление 
на практике закона о сокращении 
прибылей, переводимых за грани
цу. Между лидерами забастовки, 
презвдентом Гуларгом и другими 
официальными лицами ведутся пе
реговоры. ■

ствлению американского вторжения 
на Кубу. Сегодня газета опублико
вала карту Кубы с  указанием девя
ти мест предполагаемой высадки 
американских войск с моря и трех 
плацдармов для выброски авиаде
сантников.

Несмотря на одуряющую аяти- 
кубинскую пропаганду в американ
ской печати, подавляющее боль
шинство жителей Соединенных 
Штатов выступает против планов 
Пентагона совершить безрассуд
ную агрессию против Кубы. Опрос, 
проведенный газетой «Майами ге
ральд» по всей стране, показал, 
что 80 процентов американцев вы
ступают против вторжения США 
на Кубу.

Выражая мнение этих американ
цев, газета «Уоркер» выступает с 
большой редакционной статьей, 
гневно осуждающей агрессивные 
планы американских империали
стов против Кубы.

Газета обращается к американ
скому народу с призывом: «Пусть 
восторжествует голос разума и 
здравого смысла, пусть каждьтй 
мужчина, каждая женщина или 
юноша активно выступит * против 
участия нашей страны в преступ
ном военном нападении на Кубу»,

ПОГОДА

По сообщению Томского гидро
метеорологического бюро, 18 сен
тября ожидается переменная об
лачность, по северо-западным рай-, 
онам небольшие дожди, по осталь
ным — без осадков, ветер ночью 
слабый, днем — переменных на
правлений, 3— 7 метров в секунду, 
температура ночью по восточным 
районам от 3 градусов мороза до 
2 градусов тепла, по остальным 
районам ночью 2 — 7 градусов теп
ла, днем — 14— 19 градусов теп
ла, на почве местами заморозки.

19— 20 сентября — переменная 
облачность, без осадков, ветер 
3— 7 метров в секунду, температу
ра ночью 0 — 5 градусов мороза, 
днем — 10— 15 градусов тепла.

Зам. редактора
А. Н. НОВОСЕЛОВ.

I

П о л е т
„ М а р и н е р а - 2 ^ ^

НЬЮ-ЙОРК, 16 сентября. 
i'TACC). Национальное управление 
по аэронавтике и исследованию 
ноомического пространства сооб
щило сегодня, что космический ко
рабль «Маринер-2», запущенный 
Соединенными Штатами 27 авгу
ста в сторону Венефы. удалился от 
Земли на расстояние более грех 
миллионов миль.

Предполагается, что он пройдет 
мимо Венеры 14 декабря на рас
стоянии около девяти тысяч миль
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Впереди армейцы Новосибирска
«Черный день» лнде- 

ров —: так, можно оха
рактеризовать очеред
ной тур чемпионата 
страны по футболу 
среди команд класса 
«Б » пятой зоны. Со
стоявшиеся 16 сентяб
ря встречи принесли 

. болельщикам много 
сюрпризов.

Первая неожидан
ность — поражение ар
мейцев Хабаровска. Хо
зяин поля благовещен
ский «Амур», занима
вший в турнирной таб
лице двенадцатое ме

сто, ,не посчитался с 
грозным противником и 
забил в его ворота че
тыре мяча, пропустав 
в свои лишь один. 
Это первая неудача ха
баровчан во втором 
круге. Оно значитель
но ухудшцло их шан
сы на победу в зоне. , 

Не избежал горечи 
поражения и другой 
претендент на первен
ство в- зональных со
ревнованиях — кеме
ровский «Хим;ик». На 
своем поле кемеровча- 
не проиграли железно-

Победили юные динамовцы
На стадионе «Дина

мо» состоялось закры
тие летнего спортивно
го сезона юношеских 
футбольных команд. В 
эстафете 11X100, мет
ров лучший результат 
показали кшые торпе
довцы — 2 минуты
26,2 секунды.
. В играх, проведен

ных по круговой систе
ме, сильнейшими ока
зались юные динамов
цы. Они стали победи
телями, соревнований. 
Комавда-победит е л ь- 
ница награждена дип
ломом облспортсовета' 
и памятным вымпелом 
в честь 50-летия том
ского футбола.

дорожникам Краснояр
ска — 1:3.

Мало кто сомневал
ся в победе владиво
стокского «Луча» над 
читинским «Забайкаль
цем». Однако послед
ний заставил «сложить 
оружие» своего сопер
ника. Результат — 
2:0.

Закрепили лидирую
щее положение в тур
нирной таблице армей
цы Новосибирска. Это 
стоило им больших 
усилий и труда. Вьгаг- 
рывая у барнаульцев в 
первой половине матча 
со счетом 2 :0, они не
дооценили сил против
ника и снизили актив
ность. Этим, не замед
лили воспользоваться 
гости. Два мяча, заби
тые А. Сидоровым во 
втором тайме, привели 
к ничейному исходу.

С таким же итогом 
(2 :2) .закончилась игра 
новокузнецкого «Ме
таллурга» и иркутской

«Ангары». Не был от
крыт счет в состязани
ях- «Байкал» (Улан- 
Удэ) — «Авангард» 
(Комсомольск- на -Аму
ре) и «Ш ахтер» (Про
копьевск) — «Томич» 
(Томок).

До конца чемпионата 
осталось четыре тура. 
Очередной тур состоит
ся 23 сентября.

Положение команд в 
301не следующее: на
первом месте армейцы 
Новосибирска — 35 ■
очков после 24 встреч: 
армейцы Хабаровска 
имеют 32 очка из 46 
возможных; по 30 оч
ков набрали кемеровча- 
не, барнаульцы и вла
дивостокцы. Последую
щие места занимают 
команды: Смска — 28 
очков, Красноярска — 
26, Прокопьевска — 
25, Иркутска — 24, 
Читы — 22, Улан-Удэ
— 20, Комсомольска
— 19, Томска — 17,' 
Благовещенска —  13 и 
Новокузнецка — 11.

СЕГОДНЯ В КИНОТЕАТРАХ:
Широкоэкранный кинотеатр «Ок

тябрь». Голубой зал — «Путь к 
причалу» — 11-30, 1-15, 3. 4-45, 
6-30, 8-1^, 10. Для детей—-- «Кра
са ненаглядная», «Тянем репку», 
«Мншка-задира» —• 9, 10-15. Зе
леный зал — «Путь к причалу» — 
9. 10-45, 12-30, 2-15, 4, 5-45, 7-30, 
9-15, 10-55.

Кинотеатр имени М. Горького. 
Широкоэкранный зал — «Девча
та» — 9, 10-50, 12-45, 2-40, 4-35, 
6-30, 8-25, 10-20. Большой зал — 
«Путь к причалу» — 10, 11-45,
1- 30, 3-15, 5, 6-45, 8-30, 10-15.

Кинотеатр детского зрителя — 
«Вечера на хуторе близ Днкань- 
ки» — 9-30, 10-50, 12-10, 1-30.
«На семи ветрах» — 2-50, 4-55, 7, 
9-05.

Кинотеатр имени И. Черных. 
Большой зал — «Путь к причалу»
— 10, 11-45. 1-30, 3-15, 5. 6-45, 
8-30, 10-15. Малый зал — «Гроза 
над полями» —  12-50, 2-25, 4, 
5-35, 7-10, 8-45, 10-20. Для детей
— «Старик Хоттабыч» — 9-40, 
11-15.

Кинотеатр городского сада — 
«Профессор Мамлок» — 12-20,
2- 10, 4, 5-50, 7-40, 9-30,

Клуб железнодорожников стан
ции Томск-П — «Путь к прича
лу» — 4, 6, 8, 10.

Дом культуры энергетиков — 
«Брат героя»— в 3 часа. «Четыре 
шага в облаках» — 5, 7, 9.

Дом культуры завода «Томка- 
бель» — «Это по-коммунистиче
ски» .— 4-30, 7-30. «Как молоды 
мы были» — 5-30, 8-30.

Томской областной базе «Сель
хозтехника» срочно требуются: 
плотники, каменщики, бетонщики, 
разнорабочие.

Обращаться: г. Томск, телефон 
22-62 (остановка автобуса № 3 
«Первые сенные» в' районе «Дор- 
маш»), 3 — 2

Томскому инженерно-строитель
ному институту требуются: квали
фицированная секретарь-машини
стка, шоферы-инструкторы для 
обучения студентов вождению ав
томобилей.

Обращаться: 
площадь, 2 .

Томск, Соляная 
2 — 2

Комбинату «Томлес» требуются; 
бухгалтер-ревизор, радист, инже
нер или техник (знакомый с авто
тракторными запасными частями) 
на должность инженера отдела 
снабжения.

Обращаться: г. Томск, проспект 
имени Фрунзе. 20, комната 68. от- 

I дел кадров. 3 — 3

Техническое училище №  1 орга
низует курсы повышения квали
фикации контролеров отдела тех
нического контроля механической 
обработки н слесарей-ннСтрумен- 
тальщиков без отрыва от производ
ства.

Зачисление производится по на
правлению предприятий.

Начало занятий 15 октября.
Обращаться: г. Томок, улица

Крылова, 27,

Комбинату «Рекорд» на посто
янную работу требуются; мастера 
мужского и дамского верхнего 
платья, мастера легкого модного 
платья, наладчики швейных машин 
и кассир-учетчик.

Обращаться: г. Томок, улица
Герцена, 13-а. 2 — 1.

Томскому научно-исследователь
скому институту кабельной про
мышленности требуются» инжене
ры: кабельщики, электрохимик,
электрофизик.

Обращаться: г. Томск, улица
Пушкина, 44, телефон 62-74. 2— 1.

Томскому горпро.мгоргу требу
ются: водители мотороллеров,
уборщицы, кочегары, грузчики, 
разнорабочие.

Здесь же производится набор 
учеников продавцов промышлен
ных товаров.

Обращаться: г. Томск, улица
Обруб. 8. 3— 1.

Томскому территориальному про
изводственному совхозно-колхозно
му 5П1равлению требуется инженер- 
строитель или техник-строитель 
для работы в аппарате.

Обращаться: г. Томск, npocne«j 
имени Фрунзе, 59, отдел кадров.

2 — 1.

Кирпичному заводу № 10 требу
ются; нормировщик, агент по снаб
жению, электрики, плотники, сто. 
ляры, каменщики, печники, рабо
чие в цехи, шофер на автопогруз
чик, штукатуры.

Одинокие обеспечиваются обще
житием.

Обращаться; г. Томск, улица 
Красноармейская, 130. 4 — 3

Коллектив комбината «Том- 
лес» с глубоким приокорбием из
вещает о преждевременной смер
ти инженера Ергайского лес
промхоза

ФЕДИНА
Георгия Николаевича

и выражает соболезнование 
семье и родственникам покойно
го.

Томский авторемон'тный' завод 
принимает в ремонт автомобили 
марок ЗИЛ-150, ЗИЛ-585.

Обращаться! г. Томск, улица 
Линейная, 11, стол заказов, теле
фон 54-44. 3 — 1.

Вокзальному отделению Госбан
ка требуются: кредитный иншек- 
тор, машинистка и охранник.

Обращаться! г. Томск, улица 
Пушкина, 34.

Базарно-рьшочному управлению 
требуются на постоянную работу 
рабочие на уборку рынков.

Обращаться: г. Томск, площадь 
имени В. И. Ленина, 4, 2 — 2

Областной стоматологической по
ликлинике требуются: заведующий 
хозяйством, электромонтер, литей
щики и ученик.

Обращаться: г, Томск, набереж
ная реки Ушайки, 6 . 2— 1.

Широкоэкранному кинотеатру 
«Октябрь» требуются киномехани
ки и уборщицы.

Обращаться: г.. Томск, проспект 
имени Кирова, 17.

Конторе материально-техниче
ского снабжения Томского совнар
хоза требуются грузчики.

Оплата труда сдельная.
Обращаться: г. Томск, Нижгшй 

луг, 4. 3 — 1.

Томскому химфармзаводу на по
стоянную работу требуются: коче
гары, уборщицы, слесари, секре- 
тарь-машияистка.

Обращаться: г. Томск, улица 
Розы Люксембург, 92, отдел кад
ров. 2 — 1 .

gsaaaaaaaDDanQQQQDQOQaDDaQDDDQDaDODDaQDQDQDaDDDDDDaaaQDasDDaQDDaDDDaDaaQ
§ томский ОРДЕНА ТРУДОВОГО КРАСНОГО ЗНАМЕНИ §
g ПОЛИТЕХНИЧЕСКИЙ ИНСТИТУТ §
§ имени С. М. Кирова §
§ объявляет дополнительный прием студентов на I курс вечер- § 
а него факультета для обучения без отрыва от производства. g
□ Заявления принимаются от лиц, работающих в г. Томске, еда- g
□ вавших вступительные экзамены в 1962 году и не зачисленных g
□ в вузы. g
□ К заявлению следует приложить документы, необходимые при g
□ поступлении в институт, и справку формы № 9 о сданных всту- g
□ ' пительных экзаменах. g
g Срок подачи заявлений с документами до 21 сентября 1962 г. g 
g Начало занятий 24 сентября 1962 г. □
g Прием документов производится по адресу: г. Томск, про- □
g спекг имени .Ленина, 30, главный корпус, комната 86 (третий. □ 
g этаж), D
g ' Приемная комиссия. □
ВооаааааоаапаааппаааасасаоаааоопааааааооаапасоааоаааааааааапаооаоаонпааС
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